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Героини проекта 
«Жены героев» год спустя 
рассказали про то, как участие 
в нем изменило их жизнь.

Осенью 2022 года страна узнала о «Же-
нах героев». Женщины по всей стране 
надевали парадную форму супругов-во-
еннослужащих, выкладывали фото в со-
циальных сетях, организовывали публич-
ные выставки. И честно заявляли: главная 
цель - показать всему миру, какой крепкий 
тыл за спинами наших защитников, как 
их любят, ценят дома. Как верят в них и 
скорую победу.

«Жены героев»:

Полтора года 
в кителе мужа
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Юлия ДУБЕНКО

Она три дня ходила по 
банкам, оформляла кредиты 
и брала в долг у знакомых.

Учитель из Оренбурга теперь должна 
банкам огромную сумму. Попавшись на 
уловки мошенников, она перевела им боль-
ше 4 миллионов. Все началось с сообще-
ния в мессенджере якобы от директора 
школы. С подставного номера писали, что 
сотрудники учреждения передали данные 
в том числе этой учительницы мошенникам 
и что теперь на нее оформляют кредиты 
и передают их на финансирование ВСУ. 
Далее женщине написали, что ей позвонит 
«сотрудник ФСБ».

Не усомнившись в том, что пишет реаль-
ный человек, женщина ответила на звонок 
мошенников. Три дня она беспрекословно 
выполняла их поручения. В общей слож-
ности она взяла пять кредитов на сумму 
3,5 миллиона рублей. Еще 150 тысяч у 
нее было своих сбережений. Только когда 
мошенники перестали выходить на связь, 
она поняла, что была обманута.

Пострадавшая обратилась в полицию. 
Заведено уголовное дело по статье «Мо-
шенничество». В полиции напоминают, что 
уловки с «безопасным счетом», звонками 
из ФСБ, полиции и прочих ведомств - это 
всегда мошенничества. Если разговор за-
шел о деньгах - положите трубку. А еще 
лучше не принимайте звонки с чужих но-
меров.

Анастасия 
КАЛАШНИКОВА

Ученые готовятся 
к клиническим 
испытаниям 
препарата.

В Кирове разработали 
медицинскую саморассасы-
вающуюся пленку с антибак-
териальными свойствами на 
замену бинтам. Препарат, 
созданный учеными универ-
ситета, способен останавли-
вать кровь и бороться с бо-

лезнетворными бактериями. 
При этом он рассасывается 
самостоятельно и не требует 
бинтов.

Как рассказала заведую-
щая кафедрой микробио-
логии и вирусологии Ки-
ровского государственного 
медицинского университета 
Екатерина Колеватых, плен-
ка обладает противовоспали-
тельным, кровоостанавливаю-
щим, антибактериальным и 
регенеративным свойствами. 
Кроме того, новый препарат 
может выпускаться также в 

виде пленки, пластыря, по-
рошка, гранул. Пленка пре-
пятствует развитию болез-
нетворных бактерий внутри 
раны и при этом проявляет 
противовоспалительное дей-
ствие, а также способствует 
регенерации тканей и посте-
пенно вытесняется образо-
вавшимися клетками.

Препарат уже испытали на 
животных - он показал свою 
эффективность. Сейчас идет 
этап подготовки к клиничес-
ким испытаниям. Ученые на-
правили документы на патент.

Учитель из Оренбурга перевела 
мошенникам более 4 млн

В Кирове разработали 
медицинскую пленку на замену 
бинтам и марлевым повязкам

Гололед наступает, сосульки нападают

Как получить компенсацию 
за весенние травмы

Читайте на стр. 8 �
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель 
«КП», полковник в отставке

Похоже, что российский удар-
ный дрон-камикадзе «Упырь» ста-
нет еще одной звездой специаль-
ной военной операции.

Пара именно таких «птичек» 
уничтожила уже второй аме-
риканский танк Abrams в зоне 
СВО - у села Бердычи (Авдеев-
ское направление). Правда, сна-
чала помог им в этом гранато-
метчик из 30-й мотострелковой 
бригады, который обездвижил 
60-тонную машину, грохнув ей 
гусеницу. А когда танк замер, 
оператор БПЛА с позывным 
«Бык» двумя дронами-камикадзе 
добил американца. Говорят, при-
ложились по железяке из США 
и наши танкисты, давшие для 
гарантии залп.

Кстати, там же, под Бердыча-
ми, ВСУ вместе с танком Abrams 
потеряли еще одну «броню» - ин-
женерную штурмовую машину 
M1150 ABV на базе того же 
американского монстра. Она для 
разминирования и для ВСУ даже 
более важна, чем танк.

И тут отличились «Упыри» вме-
сте с гранатометчиками.

Впрочем, есть любопытная 
«неофициальная» информация, 
которой с «КП» поделились ис-
точники в Минобороны РФ. 
На самом деле две минувшие 
недели нашим противотанкистам 
удалось обездвижить еще один 
Abrams, на том же Авдеевском 
направлении. Всего, получается, 
подбиты 3 американских танка. 
Не считая машины разминиро-
вания.

Как видим, наши бойцы полны 
решимости вывести из строя всю 
бронегруппу Abrams из 31 танка, 
переданную США Украине.

Правда, западная пресса сооб-
щала, что часть из них не успела 
даже добраться до поля боя и бы-
ла поломана самими украинцами. 
Эти экземпляры пришлось отбук-
сировать в Польшу для ремонта.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
ОБ УРАЛЬСКОМ 
«ВАМПИРЕ»?

Да, да, именно так в рос-
сийской мифологии именуется 

«Упырь». Эту грозную птицу соз-
дали не в каком-нибудь крупном 
КБ или знаменитом оборонном 
заводе.

Его соорудили уральские эн-
тузиасты, как говорится, «на ко-
ленке». Вообще повсеместная 
разработка боевых дронов в 
России отдельными патриотами-
изобретателями (или их группа-
ми) за время СВО стала еще 
одним феноменальным проявле-
нием единства народа и армии. 
Сотни энтузиастов-Левшей ста-
ли изобретать оружие, которое 
сегодня пригождается войскам.

Появление уральских «Упы-
рей»  - еще одно тому доказа-
тельство.

Дрон поднимает в воздух 
боеприпас весом в 3 кило. Это-
го вполне достаточно, чтобы 
«Абрамсу» взорвать движок. 
Дрон может доставать цели на 
расстоянии до 15 километров.

Любопытна история появления 
этой машины.

Прибывшие с фронта в отпуск 
в Екатеринбург бойцы обрати-
лись к местному бизнесмену и 
инженеру Владимиру Ткачу-
ку с просьбой создать для них 
ударный дрон.

Просьбу услышали. Собралась 
команда энтузиастов. К разра-
ботке присоединились инжене-
ры, программисты, спортсмены 
- пилоты FVP-дронов. Затем и 
госорганы Свердловской обла-
сти и Уральского федерального 
округа.

ПОЧЕМУ ДРОН ПОЛУЧИЛ 
НАЗВАНИЕ «УПЫРЬ»?

Ткачук рассказал, что такое 
имя хорошо запоминается. Оно 
из наших народных сказок. Этот 
дрон наверняка расширит позна-
ния НАТО о нашей национальной 
этимологии…

ЧТО ЕЩЕ МОЖНО 
СКАЗАТЬ ОБ «УПЫРЕ»?

Четыре винта с моторами и 
система их питания собраны из 
доступных на рынке комплектов. 
В пикировании на цель он раз-
вивает скорость до 100 км/ч и 
сохраняет управляемость.

На днище аппарата монтируют-
ся и гранатометные выстрелы, и 
ручные гранаты.

З а м е с т и т е л ь 
председателя Со-
вета безопасности 
выступил на Фе-
стивале молодежи 
в Сочи. Дмитрий 
Медведев зая-
вил: «Чужой земли 
нам не надо, но от 
своей мы не отсту-
пимся никогда». 
Концепция «Укра-
ина  - не Россия» 
должна исчезнуть 
навсегда, уверен 
Медведев: «Украи-
на  - это, безуслов-
но, Россия». Свои 
слова он проиллю-
стрировал картой.

Картина дня:в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Собянин рассказал 
президенту, 
как складываются 
дела у Москвы.

Вчера Владимир Путин при-
нял в Кремле столичного мэ-
ра Сергея Собянина. Начало 
встречи получилось ярким и 
даже афористичным.

- Должен вам доложить, не-
смотря на происки врагов, все-
возможные санкции... - начал 
градоначальник.

- Друзей у нас больше, - за-
метил президент.

- …Не знаю, как у других, у 
нас всё складывается очень да-
же неплохо, - завершил мысль 
Собянин.

- Есть еще одно известное 
выражение: быть нашим дру-
гом и врагом одинаково почет-
но, - улыбнулся Путин.

- Дай им бог здоровья, - под-
держал мэр.

Ну а дальше начался серьез-

ный рассказ о положении дел 
в городе.

Собянин заверил, что 
2023-й стал для столицы «од-
ним из самых лучших за всю 
современную историю». И вот 
какие у экономики Москвы 
показатели:

 ✓  Продолжается рост инве-
стиций в коммерческую недви-
жимость и жилищное строи-
тельство.

- Продолжаем программу ре-
новации, - добавил мэр.

 ✓ Транспортные проекты 
«очень хорошо работают».

- Те проекты, которые мы с 
вами открывали, - напомнил 
президенту Собянин. - Боль-
шая кольцевая линия метро, 
скоростной диаметр... Сегодня 
на БКЛ перевозим в сутки уже 
1,3 миллиона человек. По ско-
ростному диаметру проезжают 
400 тысяч машин ежедневно. 
Если посмотреть отдачу, фе-
деральный бюджет и внебюд-
жетные фонды уже получили 
за счет БКЛ больше триллиона 

рублей экономического эф-
фекта.

- С момента начала работы? - 
удивился президент.

- Нет, с момента начала стро-
ительства: когда сама стройка 
идет, бюджет уже получает за 
счет НДС и налогов, ну и мы 
частями вводили (эти проек-
ты. - Ред.) в течение несколь-
ких лет, так что тут выгоды 
прямые.

Закончилась встреча обсуж-
дением безопасности города.

- Угрозы, которые пытаются 
создать, все-таки не пустые, и 
мы должны это иметь в виду. 
Москву нельзя отнести про-
сто к одному из регионов, 
это столица. Всё здесь взаи-
мосвязано со всей Россией. 
Давайте поговорим об этом 
поподробнее, - сказал Путин 
Собянину.

Но дальнейший разговор 
президента с мэром пошел 
уже за закрытыми дверями, без 
прессы. Безопасность - тема 
чувствительная.

Подбиты уже 
3 танка Abrams

С американскими монстрами стоимостью 
$6 миллионов в зоне СВО справляются 

российские дроны по цене $300 за штуку.

Сколько стоит один «Упырь»?
Его создатели избегают ответа на этот вопрос - коммерческая 

тайна.
Но «неофициальные» источники уже проговорились, что «не 

больше 30 - 50 тысяч рублей». К тому же работает правило - чем 
больше серия, тем дешевле изделие. Добавим к этому стоимость 
выстрелов ПГ-7В и ручных гранат РКГ-3М (вкупе это примерно 
2 - 3 тысячи рублей). Пусть даже полностью вооруженный «Упырь» 
будет стоить $300 - 500. Выстрел из знаменитого гранатомета 
РПГ-7 тоже недорог - $150.
А сколько стоит танк Abrams?

Пентагон не скрывает цену - $6,8 миллиона.
Ну и как вам арифметика?
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Сергей Собянин доложил Владимиру Путину, что 2023 год, 
несмотря на санкции и «происки врагов», стал для экономики столицы 

России «одним из самых лучших за всю современную историю».

Владимир ПУТИН:

Быть нашим другом 
и врагом одинаково почетно

 ■ СТОП-КАДР

 ■ ФРОНТОВАЯ АРИФМЕТИКА

ЦЕНА ВОПРОСА
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В своем обращении президент определил 
направления развития страны на 6 лет:

А вы какой из наказов 
Путина выполните?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я призыв «Бросай пить - вставай на лыжи!» давно начал 
выполнять. Я бросил не только пить, но и курить. Признаю, 
меня к этому подтолкнули врачи, но Послание президента в 
этом стремлении меня только поддержало.

Наталья МОСКВИТИНА, телеведущая ТК «Спас»:
- Знаю, что в телесообществе в семьях, где двое детей, 

заговорили о третьем ребенке. Многие ждали посыла для 
молодых семей  - и он прозвучал. И состоялось продление 
по выплате материнского капитала. Я слышала, как женщи-
ны - успешные, счастливые, 30 плюс - это все обсуждали и 
говорили о планировании своей жизни.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Меня впечатлили слова президента об элитах. Их часть 

была настроена антироссийски, о чем я предупреждал давно. 
Порадовал блок по семье. В русской общине Крыма мы всегда 
стремились к тому, чтобы было больше детей. 

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Хороший наказ по газификации садовых товариществ. 

Но жалко, не получится ему сразу сработать. Попробуйте 
убедить в необходимости его нормальной реализации чинов-
ников на местах. 

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Буду агитировать вслед за президентом за необходимость 
обновления автобусных парков. У нас большинству автобусов 
по 20 лет. И уровень аварийности автобусов выше, чем в так-
си. Я буду топить за то, чтобы производить в стране больше 
автобусов. И за то, чтобы брать у западного мира все луч-
шее, как взяли в Китае, и воплощать на своих автозаводах.

Алексан МКРТЧЯН, вице-президент 
Альянса турагентств России:

- Конечно, поддержим все то, что касается развития сети 
отелей  - при помощи государства. Мы видим, как рекон-
струируют аэропорты в Минводах, Ставрополье, на Дальнем 
Востоке. 75  - это высокая цифра (в Послании президент 
сказал, что будут реконструированы 75 аэропортов по всей 
стране. - Ред.), надеемся хотя бы на половину.

Продолжение темы > стр. 4.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Кадры

Владимир ДЕМЧЕНКО

Слова из Послания Владимира 
Путина Федеральному Собра-
нию о том, кто настоящая рос-
сийская элита, процитировали 
все мировые СМИ.

- Те, кто в предыдущие годы 
набил карманы за счет всяких 
процессов в экономике 90-х го-
дов, они точно не элита, - сказал 
президент. - Подлинная, настоя-
щая элита - это все, кто служит 
России, труженики и воины, 
надежные, проверенные, делом 
доказавшие свою преданность 
России, достойные люди. Уже с 
завтрашнего дня, с 1 марта 2024 
года, ветераны специальной во-
енной операции, а также солда-
ты и офицеры, которые сейчас 
сражаются в действующих ча-
стях, смогут подать заявление 
для участия в первом учебном 
потоке специальной кадровой 
программы. Назовем ее «Время 
героев».

ДРУГИЕ ДИСЦИПЛИНЫ
И она заработала. Как заявил 

пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, ее цель - под-
готовка высококвалифициро-
ванных и компетентных руко-
водителей из действующих и 
бывших военнослужащих. По-
сле учебы они смогут работать в 
органах государственной и му-
ниципальной власти, а также в 
госкомпаниях.

Предполагается, что «Время 
героев» встанет в один ряд с уже 
действующими кадровыми про-
ектами - «Школа губернаторов» 
и «Лидеры России» (ведь в рам-
ках программы личностного ро-
ста будущие губернаторы даже 
под БТР ложились). 

Бойцов и ветеранов СВО 
и «Абрамсами» с «Леопарда-
ми» не напугаешь, тут с лич-
ностным ростом все в поряд-
ке. А знания, необходимые 
гражданскому управленцу, им 
пригодятся.

При этом подготовят финали-
стов действующие руководители 
подразделений администрации 
президента, члены правитель-
ства, губернаторы, мэры и главы 
ведущих компаний страны.

- Сделать из наших воинов 
крутых управленцев - задача не-
простая, - сказал «Комсомолке» 
ректор РАНХиГС, генеральный 
директор АНО «Россия - страна 
возможностей» Алексей Комис-

саров. - Ребята, которые придут 
учиться, уже прекрасно проя-
вили себя на поле боя. Но им 
предстоит освоить другие дис-
циплины: государственное и му-
ниципальное управление, фи-
нансы, управление проектами, 
экономику, законодательство 
и так далее.

НИКАКОЙ ЭКЗАМЕН
ИМ НЕ СТРАШЕН

Как стать слушателями «Вре-
мени героев»? Участвовать смо-
гут только участники и ветераны 
СВО, рассказали «КП» в орга-
низационном комитете этой об-
разовательной программы, при 
соблюдении четырех условий:

❶ Они должны быть гражда-
нами России.

❷ Иметь высшее образование.
❸ Иметь опыт управления 

людьми.
❹ Не иметь судимости.
Ветеранам, которые уже на 

гражданке, подать заявку про-
сто: нужно зайти на сайт про-
екта (времягероев.рф) и нажать 
кнопку «Принять участие в про-
грамме». Там все интуитивно 
понятно: подаешь заявление, 
заполняешь анкету, пишешь 
эссе и проходишь онлайн-
тестирование… Чтобы попасть 
в первый поток, все это нужно 
сделать до 12.00 по московскому 
времени 8 апреля.

С теми, кто сейчас сражается 
в зоне СВО, все чуть сложнее. У 
них ведь может вообще не быть 
связи. По словам Алексея Ко-
миссарова, сейчас с Минобо-
роны обсуждается вопрос о том, 
чтобы информация о программе 

«Время героев» была доведена 
до всех военнослужащих. В зоне 
СВО будут открыты центры дис-
танционной оценки, где бойцы 
смогут пройти ту же процедуру, 
что и в интернете. При необхо-
димости им даже собеседование 
организуют.

- Мы очень хотим, чтобы 
бойцы, которые сегодня при-
нимают участие в СВО, могли 
учиться у нас, - говорит Алек-
сей Комиссаров. - Министер-
ство обороны активно поддер-
живает это и готово сделать все, 
чтобы обеспечить им возмож-
ность пройти тестирование. Я 
уверен, что никаких проблем с 
этим не будет.

Учиться у высокопоставлен-
ных чиновников смогут только 
прошедшие отбор финалисты. 
Но и те, кто не войдет в их число, 
не прогадают: все участники за-
явочной кампании получат воз-
можность пройти онлайн-курс 
на интернет-платформе Прези-
дентской академии.

- А лучшие по итогам отбо-
ра будут учиться по очной про-
грамме, - объясняет Комисса-
ров. - Преподаватели дадут им 
теоретические знания, а на-
ставники - люди, которые на 
практике знают, что такое го-
сударственное управление, по-
знакомят с практикой. Это будет 
интенсивный учебный процесс, 
по окончании которого пред-
стоит экзамен. Я верю в наших 
бойцов, уверен, что никакой 
экзамен им не страшен и что, 
закончив обучение, они смогут 
занять серьезные должности в 
сфере госуправления.

Сайт времягероев.рф начал работу 1 марта в 18.00 Через два часа на 
сайте зарегистрировалось более 2 тысяч человек. А за сутки количество 
потенциальных участников программы достигло 14 тысяч.

- Уже первые сутки набора участников показали, насколько востребова-
на новая инициатива президента, - сказал Алексей Комиссаров. - Многие 
из тех, кто защищал страну с оружием в руках, не всегда были военнос-
лужащими. Они трудились в строительстве, в промышленной сфере, в 
сельском хозяйстве, на государственной и муниципальной службе, были 
компьютерщиками, юристами, врачами и учителями. И среди профессио-
нальных военнослужащих много тех, кто имеет лидерские качества, вы-
сокий управленческий потенциал. Программа «Время героев» дает всем 
им уникальную возможность для роста и развития, для реализации себя 
в служении России уже в новом качестве - в мирной жизни.

В России 
заработала «кузница 

новой элиты» - 
кадровая программа 
для участников СВО 

«Время героев».
С передовой - 
прямиком 
в управленцы
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В Послании глава государства 
предложил россиянам быть крепкими, 

многодетными и дальновидными.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

КОНКРЕТНО

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЭКОНОМИКА 
Водители в дефиците: 
женщин зовут работать 
дальнобойщицами

ЗДОРОВЬЕ 
Главные признаки, 
что ваше сердце 
стареет быстрее вас
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Выплат больше, 
налогов 
меньше
Президент - о других мерах 
поддержки семьи.

Владимир Путин:
- Сейчас семья при рождении пер-
венца получает право на выплату 
в размере 630 тысяч рублей, а при 
рождении второго ребенка - еще 
на 202 тысячи рублей. Размер ма-

теринского капитала регулярно 
индексируется. Программа мате-

ринского капитала действует у нас 
до начала 2026 года. Предлагаю также 
продлить ее как минимум до 2030-го.

 
При этом целевой характер пособия, 

несомненно, сохранится. Напомним, 
сегодня маткапитал можно потратить 
на покупку или строительство жилья, 
на образование детей, на накопитель-
ную пенсию матери, а также на товары 
и услуги для детей-инвалидов.

 
Владимир Путин:
- Предлагаю увеличить в два раза - до 

2800 рублей в месяц - налоговый вычет 
на второго ребенка. И до 6000 рублей в 
месяц - на третьего и каждого после-
дующего ребенка.

 
Тут объясним на пальцах.
Почему-то не все знают, что россия-

нам полагаются налоговые вычеты за 
детей. Получать их могут оба родите-
ля. Надо лишь написать заявление в 
отделе кадров своей организации и 
предоставить свидетельство о рожде-
нии ребенка.

Сейчас на первого и второго ребенка 
вычет составляет по 1400 рублей, а на 
третьего и каждого последующего - 
по 3000 рублей. Как и с другими вы-
четами, получить можно 13% от этих 
сумм. К примеру, если у родителей 
один ребенок, то и папа, и мама могут 
каждый месяц получать по 182 рубля 
от государства. В сумме 364 рубля. На 
счет ничего не перечисляют. Просто 
на эту сумму уменьшается подоходный 
налог, который платит работодатель.

Получать такие вычеты можно до 
18-летия ребенка. А если тот поступит 
на очное отделение вуза - до 24 лет. Но 
есть и ограничение - вычеты перестают 
действовать, если доход родителя за 
год превысит 350 тысяч рублей. Си-
стема работает так: если ваша зарплата 
50 тысяч в месяц, то получать вычеты 
вы сможете только в течение семи ме-
сяцев. Потом они прекращаются - до 
следующего января.

Президент предложил сделать так. На 
первого ребенка останется 1400 рублей 
в месяц (каждому из родителей - по 

182 рубля). На второ-
го будет 2800 рублей 
(по 364 рубля). На 
третьего и после-
дующих - 6000 (по 
780 рублей).

Кроме того, пре-
зидент предложил 
увеличить ограни-
чение по доходу с 
350 до 450 тысяч 
рублей и предостав-
лять эту меру под-
держки автомати-
чески, без подачи 
заявлений.

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Президент анонсировал 
новые меры поддержки 
рождаемости. Разбираем 
их с экспертами.

Знаете, какую тему в послед-
ние дни больше всего обсужда-
ют в социальных сетях? Нет, не 
рецепты весенних салатов и да-
же не свежее видео с котиками. 
По данным исследования Brand 
Analytics, главная тема в соцсе-
тях сейчас - нацпроект «Семья», 
который проанонсировал Прези-
дент РФ в ходе Послания Феде-
ральному Собранию 29 февраля.

Вот те киты, на которых (судя 
по имеющейся на данный момент 
информации) будет стоять в бли-
жайшие годы новый нацпроект.

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В/

«К
П»

 - 
Ек

ат
ер

ин
бу

рг

Один 
из главных 

вопросов, которые 
возникают у молодых 

родителей, - квартирный. 
Государство поможет 

его решить.

Владимир Путин:
- Программа семейной 

ипотеки действует до июля теку-
щего года. Предлагаю ее продлить 
до 2030 года, сохранив основные ба-
зовые параметры. Особое внимание 
уделить семьям с детьми до шести 
лет включительно, для них льготная 
ставка кредита останется преж-
ней - 6%.

 
Напомним, сегодня ипотеку с гос-

поддержкой под 6% годовых могут 
взять семьи, в которых:

 ✓ с 1 января 2018-го по 31 декабря 
2023 года родился первый или по-
следующий ребенок;

 ✓ есть двое и более несовершенно-
летних детей;

 ✓ воспитывается усыновленный 
ребенок или ребенок-инвалид.

 
Что можно купить:
 ✓ Квартиру в новостройке или 

частный дом, если продавцом вы-
ступает застройщик. Также можно 
приобрести вторичку, но только в 
селах Дальнего Востока.

 ✓ Первоначальный взнос - не менее 
15% стоимости жилья.

 ✓ Максимальная сумма кредита: 
12 млн рублей - в Москве, Москов-
ской области, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области; 6 млн 
рублей - в других регионах.

Важное отступление. Помимо се-
мейной, в России есть еще несколь-
ко программ льготной ипотеки с 
господдержкой: дальневосточная, 
для айтишников и т. д. А есть еще 
«обычная» льготная ипотека под 8% 
годовых - ее давали практически 
всем подряд на покупку новостроек. 
Из-за этой программы сильно вы-
рос спрос на недвижимость, и новое 
жилье за пять лет подорожало почти 
вдвое. Что очень не нравится вла-
стям. Поэтому «обычную» льготную 
программу потихоньку сворачива-
ют. Например, теперь ее не дают 
сильно закредитованным заемщи-
кам. А грядущим летом, возможно, 
эту программу вообще закроют.

И семьи с детьми получат весомое 
преимущество. Нет ребенка - бери 
ипотеку под нынешние 17%, есть 

дети - вот тебе 6% годовых. Отлич-
ный стимул плодиться и размно-
жаться!

- На фоне сворачивания льготной 
ипотеки под 8% семейная будет вос-
требована, - говорит Алексей Зу-
бец. - Причем она ни в коем случае 
не разгонит цены на жилье.

- Наоборот, для рынка жилья это 
будет дополнительная поддержка на 
фоне его перепроизводства. Сей-
час очень много строится жилья, а 
продать его из-за высоких цен не 
могут, - дополняет Игорь Варьяш.

В л а д и м и р 
Путин в Посла-

нии Федеральному Собра-
нию:

- Предлагаю дополни-
тельно помочь субъектам 
Федерации, где уровень 
рождаемости ниже сред-
нероссийского. Это особен-
но важно для Центральной 
России и Северо-Запада. В 
2022 году в 39 регионах сум-
марный коэффициент рож-
даемости был ниже сред-
нероссийского. До конца 
2030 года направим таким 
регионам не менее 75 мил-
лиардов рублей, чтобы они 
могли нарастить свои про-
граммы поддержки семей. 
Средства начнут посту-
пать со следующего года.

 
Напомним, коэффи-

циент рождаемости - это 
среднее число рожденных 
детей. В России он состав-
ляет 8,9 на 1000 человек 
(данные 2022 года). Но это 
«средняя температура по 
стране». Есть края и об-

ласти, где рождаемость 
ниже. В основном это об-
ласти с русским населе-
нием в европейской части 
страны.

- Самая низкая рож-
даемость уже несколько 
лет отмечается Росста-
том в таких регионах, как 
Псковская, Воронежская, 
Тульская, Смоленская об-
ласти и другие, - объяс-
няет директор Института 
социально-экономических 
исследований Финансово-
го университета при Пра-
вительстве РФ Алексей 
Зубец. - Здесь число ро-
дившихся младенцев на 
1000 человек населения 
очень небольшое. И при-
чина не в медицинских 
условиях, а в оттоке мо-
лодежи в крупные города.

А еще очень низкий ко-
эффициент рождаемости 
(от 6 до 6,4 на 1000 че-
ловек) в Ленинградской, 
Рязанской областях и 
Республике Мордовия. 
Такие данные приводи-

ла вице-премьер Татьяна 
Голикова.

Как именно 75 млрд 
рублей помогут повысить 
рождаемость?

- Определенная часть из 
них будет вложена в меди-
цину, - говорит Алексей 
Зубец. - Однако парал-
лельно с этим важно де-
лать все, чтобы молодежь 
оставалась в регионе. Для 
этого необходимо созда-
вать высокооплачиваемые 
рабочие места.

А еще часть этих денег, 
скорее всего, молодые ро-
дители получат на руки - в 
виде различных пособий. 
Ведь дополнительно к фе-
деральным выплатам (по 
беременности и родам, по 
уходу за ребенком и т. д.) в 
регионах есть собственные 
меры поддержки. В одних 
регионах есть свой матка-
питал в дополнение к фе-
деральному, в других до-
плачивают беременным, 
в третьих помогают с жи-
льем или и дают земель-

ные участки и т. д. Все это 
требует денег. Миллиарды 
из федеральной казны тут 
очень даже пригодятся.

Есть и другие способы 
повысить рождаемость, и 
здесь тоже не обойтись без 
дополнительного финан-
сирования.

- Надо что-то делать с 
абортами, потому что их 
недопустимо много, - го-
ворит Игорь Варьяш, ру-
ководитель Аналитиче-
ского центра финансовых 
исследований Научно-
исследовательского фи-
нансового института Ми-
нистерства финансов. - А 
еще работать над про-
должительностью жизни, 
вкладываться в геронто-
логические исследования 
и поддержку населения 
старшего возраста.

Связь тут прямая. Чем 
больше человек уверен в 
завтрашнем (и особенно 
послезавтрашнем) дне, 
тем охотнее он заводит 
детей. И внуков.

Многодетным 
помогут выплатить 
жилищный кредит

Владимир Путин:
- Сейчас при рождении третьего ребенка государство 

погашает за семью часть ипотечного кредита - 450 ты-

сяч рублей. Также предлагаю продлить действие такой 

нормы до 2030 года.
- Это более дешевый вариант семейной ипотеки для 

многодетных. Рождается третий ребенок - кредит ста-

новится дешевле на 450 тысяч рублей, - комментирует 

Алексей Зубец.

Десятки миллиардов на поддержку рождаемости

Продление семейной ипотеки

Нацпроект - 
дело семейное



Россия
www.kp.ru 5 05.03.2024 Кинопророки незалежной

Владимир ДЕМЧЕНКО

МЫ ОДНОЙ КРОВИ
Сериал «Слуга народа», 

снятый студией Зеленского 
«Квартал-95», своими про-
рочествами удивлял с само-
го начала. Его первый сезон 
вышел в 2015 году, Зеленский 
играет учителя Василя Голо-
бородько, неожиданно став-
шего президентом.

Чего стоит хотя бы на-
путствие отца Голобородь-
ко - Зеленского: «Не про...
ри страну, сынок». В жиз-
ни - без промышленности 
и ВПК - Украина сегодня 
живет исключительно на за-
падные подачки. Такое со-
стояние только так и можно 
назвать - «про...рал».

А вот воображаемый диа-
лог президента Голобородько 
(Зеленского) с Иваном Гроз-
ным.

- Ты же царь русский, - го-
ворит Грозный.

- Опять двадцать пять. Я не 
русский царь, а украинский 
президент.

- Это князь Киевский, что 
ли? Ну и как вы, братцы? Все 
под ляхами да литовцами? 
Потерпите, родненькие, по-
терпите. Скоро мы вас осво-
бодим!

- Не надо нас освобождать, 
мы идем в Европу.

- В какую Европу? - удив-
ляется Грозный. - Мы же сла-
вяне. Мы одной крови!

В другом эпизоде сериала 
два украинских депутата об-
суждают, как бы отвлечь на-
род он инфляции, бедности 
и других проблем. И решают, 
что один должен внести зако-
нопроект о запрете русского 
языка, а другой - предложить 
сделать русский вторым госу-
дарственным.

- Пока народ не устроил 
путч, мы устроим ему срач.

- Опять языковой вопрос?
- Вечный двигатель народ-

ной грызни. Уже 27 лет ра-
ботает.

В итоге именно Зеленский 
поставил точку в запретах 
русского языка на Украине, 
одобрив закон, который за-
претил учиться на русском, 
говорить на нем в госучреж-
дениях и обслуживать в ма-
газинах, кафе, транспорте...

Есть в сериале пророчества, 
которым, возможно, сбыться 
еще предстоит. В конце 2-го 
сезона Голобородько попа-
дает в тюрьму (Зеленский, 
наверное, к этому пока го-

товится). А в начале третьего 
сезона выходит - и узнает, 
что Украина раскололась на 
28 государств. Причем Хер-
сонская область разделена 
пополам. А на Полтавщине 
пересмотрели итоги битвы 
со шведами и стали называть 
себя Шведской волостью. 
Как такое могло прийти в 
голову в 2015-м, сценаристы 
не сообщили.

97% ЖДУТ ПРИХОДА 
МОСКВЫ

Предсказывали события на 
Украине и западные режис-
серы. Вот, к примеру, сериал 
«Годы» совместного произ-
водства «Би-би-си» (Брита-
ния) и HBO (США). В этой 
антиутопии мир словно ру-
шится: Соединенные Штаты 
ядерным ударом уничтожа-
ют китайский искусствен-
ный остров. Фондовые рын-
ки, рабочие места, свобода 
передвижения - все летит в 
тартарары.

Украине в этом творении 
тоже находится место. По 
сюжету Россия вводит туда 
войска. Лавина украинских 
беженцев обрушивается на 
Британию. Оставшиеся на 
Украине - внимание! - го-
лосуют за присоединение к 
России 97 процентами на-
селения. Не зря говорят, что 
молчунов, которые в неза-
лежной тихо ждут прихода 
Москвы, ого-го сколько.

Сериал вышел на экраны 
в 2019-м. А снимался еще 
раньше, так что сценаристов 
смело можно признать про-
рицателями. Ведь до начала 
СВО оставалось еще несколь-
ко лет.

Кстати, в «Годах» показан 
и лагерь украинских бежен-
цев под Манчестером. По-
томки запорожских казаков 
почему-то с виду все больше 

африканцы и арабы. Похоже, 
наших братьев-славян в Ман-
честере представляют именно 
такими.

УГАДАЛИ НАЗЕМНУЮ 
ОПЕРАЦИЮ

Но если бы за околоукра-
инские пророчества вручали 
«Оскар», его бы точно забрал 
сериал «Мадам госсекретарь». 
Этот «шедевр» повествует о 
нелегкой жизни женщины - 
главы американского внеш-
неполитического ведомства. 
Первый сезон вышел на 
CBS (американский медиа-
холдинг) в 2014 году, а тема 
Украины разворачивается как 
одна из сюжетных линий во 
втором сезоне.

Как вам такое: террорист 
Зелинский (да-да, именно с 
фамилией, лишь на оду букву 
отличающуюся от фамилии 
сегодняшнего президента 
Украины), возглавляющий 
группировку «Богатыри Ки-
ева», где-то в Брюсселе со-
вершает теракт против рос-
сийского лидера. А потом 
прячется в бункере в лесах 
Западной Украины.

Особая роль в сериале у 
американцев - они отправ-
ляют на Запад Украины спец-
наз, захватывают Зелинского 
и вынуждают Киев отдать его 
русским. Круто, да? В то вре-
мя, до Байдена, у Москвы с 
Вашингтоном действительно 
были немного другие отно-
шения.

Зелинский появился в се-
риале в конце 2015 года, когда 
реальный Зеленский в виде 
Голобородько президентом 
еще не стал. В 2014 - 2015 го-
дах он был перспективным 
актером-комиком, но не бо-
лее того, американские сце-
наристы вряд ли знали о его 
существовании.

США в этом сериале и спе-
циальную военную операцию 
предсказали. Да-да: 10-я се-
рия, 6-я минута, российские 
войска начинают наземную 
операцию. На 8-й минуте го-
товят атаку на Мариуполь, 
а на 33-й все заканчивается 
мирным договором.

ДОГОВОР С РУССКИМИ
С этого места подробнее? 

По придуманному амери-

канцами договору Юго-
Восточная Украина стано-
вится союзным для России 
государством с границами «от 
Луганска вдоль Черномор-
ского побережья до Одессы». 
Вы поняли, да? Уже тогда, в 
2015-м, даже в Голливуде по-
нимали, что не только Дон-
басс, но и вся Новороссия пе-
рестанут быть украинскими.

«Да, мы отдадим половину 
нашей любимой страны», - 
говорит украинский министр 
иностранных дел на перего-
ворах в Брюсселе. Кстати, 
по фильму у этого министра 
фамилия - Мельник, такая 
же, как у тогдашнего посла 
Киева в Германии (который 
обозвал Шольца «ливерной 
колбасой»). По сценарию по-
сле теракта Зелинского мир-
ный договор оказывается в 
опасности. Но когда амери-
канцы передают террориста 
«Зе» русским, начинается 
мир-дружба-жвачка. Россия 
возобновляет поставки газа 
в Европу, а США снимают с 
Москвы все санкции.

В общем, нынешним 
жовто-блакитным патриотам 
сериал «Мадам госсекретарь» 
лучше не пересматривать. Все 
это кино представляет неза-
лежную не как борцов за сво-
боду, а как один большой ге-
моррой, из-за которого США 
никак не могут поладить с 
Россией.

Кстати, украинский сю-
жет в сериале раскручивает-
ся после того, как президент 
в Киеве по фамилии Бозек 
приказывает взломать соб-
ственный борт № 1 и свалить 
это на русских (весьма напо-
минает трагедию со сбитым 
Украиной над Донбассом 
«Боингом» ради того, чтобы 
обвинить в этом Москву и 
ввести против нее междуна-
родные санкции). Обман рас-
крывается, Бозек слезно умо-
ляет американцев не выдавать 
его. А те - ну не пророчество 
ли - решают поддерживать 
Бозека, несмотря ни на что. 
Потому как в поддержку Кие-
ва они уже влезли с головой и 
сдавать назад поздно.

Это, надо сказать, не по-
следняя сцена поддержки 
«несмотря ни на что». Когда 
выясняется, что террорист Зе-
линский действовал с одобре-
ния украинского президента, 
Вашингтон снова проявляет 
завидную гибкость: «Не бу-
дем преследовать Бозека. Без 
него Украина развалится, и 
наш договор с русскими не 
устоит».

Пророческие 
отрывки 
из сериалов - 
на нашем сайте. 
Посмотрите и сравните 
с реальностью!

США выдадут России террориста Зелинского 
и пол-Украины - вплоть до Одессы

Снятые задолго 

до СВО американские, 

британские 

и украинские 

сериалы оказываются 

пророческими.

Клоун-миллионер Зеленский любил в голом 
виде со сцены петь куплеты и просить денег. 

Он и сейчас занят в принципе тем же. 

Кульбиты Зеленского 
в фильме, где он играл 
президента, оказались 
ерундой в сравнении 

с тем, что он выделывает 
в кресле настоящего 

главы Украины. 
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Вероника СОКОЛОВА

Волонтеры-
нефтепроводчики 
пополнили банк крови 
Самарской области.

На Самарской станции перели-
вания крови уже к 12 утра 54 со-
трудника компании «Транснефть 
- Приволга» смогли поделиться 
своей кровью. Благодаря донор-
ской акции запасы банка крови 
Самарской области пополнились 
на 24 литра жизненно важных 
компонентов.

Работники предприятия прини-
мают участие в донорских акциях 
на протяжении 10 лет. С годами 
добровольческое движение рас-
тет и крепнет. 

- Акция «Движение от сердца 
к сердцу» проходит 1 - 2 раза 
в год. Каждый раз в ней прини-
мают участие порядка 130 че-
ловек. Благодаря сегодняшней 
запасы станции существенно по-

полнились. Это весомый вклад 
в региональный банк крови. Мы 
благодарим руководство и со-
трудников предприятия за соци-
ально важное сотрудничество, 
- подчеркнула главный трансфу-
зиолог Минздрава России по При-
волжскому федеральному окру-
гу, и. о. директора Самарской 
областной станции переливания 
крови Елена Кудинова.

НОВИЧКИ И «ВЕТЕРАНЫ» 
Среди участников мероприя-

тия были как те, кто делал до-
нацию впервые, так и доноры, 
которые сдавали кровь уже бо-
лее 10 раз. Предварительно они 
прошли медицинское обследова-
ние на отсутствие заболеваний 
и противопоказаний. Процедура 
проводилась под строгим контро-
лем медицинского персонала.

- У меня редкая группа - четвер-

тая отрицательная. Я уже раза 
три сдавала кровь. Накануне 
процедуры соблюдаю диету, не 
ем жирное и жареное, - расска-
зала юрисконсульт Марина Со-
ловьева. 

Слесарь из Самарского рай-
онного нефтепроводного управ-
ления (РНУ) Дмитрий Жабин 
на станции переливания крови 
впервые. 

- Меня побудило стать доно-
ром искреннее желание быть 
нужным. Я молодой, занимаюсь 
спортом, вредных привычек нет. 
Перед процедурой было какое-то 
детское переживание при виде 
крови, но я его поборол, все про-
шло отлично, - поделился впечат-
лениями Дмитрий. 

А инженер Вячеслав Ровкин 
уверен, что юмор и хорошее 
настроение улучшают качество 
крови, и потому не отказал себе 
в удовольствии пошутить перед 
процедурой. 

- Что меня сегодня сюда при-
вело? Меркантильный интерес: 
выходной же дают. А если се-
рьезно, то донорством зани-
маюсь года три. Процедуру пе-
реношу прекрасно, - отметил 
Вячеслав. 

Татьяна Рябова сдает кровь 
два раза в год, на ее счету уже 
16 пройденных донорских акций.

- У меня вторая отрицательная 
группа, в ней часто нуждаются 
люди. Если кровь поможет кому-
то из детей или военнослужа-

щих - будет прекрасно. Особенно 
приятно то, что мы приезжаем 
на станцию коллективно. Пооди-
ночке сдавать кровь неудобно - 
нужно отпрашиваться с работы, 
отодвигать дела. А тут все вме-
сте приехали, прошли терапевта, 
сдали кровь. После процедуры 
восполнить кровь в организме 
помогают гранаты, советую их 
есть другим донорам, - подели-
лась Татьяна.

«КРОВЬ КОЛЛЕГ СПАСЛА 
ЖИЗНЬ БРАТУ» 

Начальника службы из Самар-
ского РНУ Елену Гвоздеву в до-
норство привела личная история: 
несколько лет назад онкологией 
заболел ее родной брат. 

- Врачи назначили ему жизнен-
но важные переливания. Крови 
требовалось очень много. Тогда 
сотрудники предприятия, вклю-
чая меня, коллективно приехали 
на станцию и сдали кровь. Так 
что брат выздоровел в том числе 
благодаря самоотверженности 
коллег. С тех пор я регулярно 
сдаю кровь и собираюсь стать 
донором костного мозга, - рас-
сказала Елена. 

После проведения необходи-
мых исследований донорскую 
кровь передадут в медицинские 
учреждения Самарского регио-
на для оказания неотложной по-
мощи пострадавшим от ожогов, 
травм, после тяжелых родов и 
сложных операций.

Анна ФЕДОРОВА

Капитально 
отремонтировать 
образовательное 
учреждение помогли 
нефтяники.

ФИЗКУЛЬТПРИВЕТ!
В первый день весны в одной 

из школ Куйбышевского райо-
на настроение было особенно 
праздничным. Дети, родители, 
педагоги и гости собрались на 
торжественном открытии об-
новленного спортивного зала 
- полной воздуха и солнечного 
света территории жизнерадостного оран-
жевого цвета. Спортзал - не единственное 
помещение, получившее второе рожде-
ние: в школе №24 имени Героя Совет-
ского Союза М. И. Буркина, построенной 
почти полвека назад, впервые провели 
полноценный капитальный ремонт. 

В учебном заведении утеплили и отре-
монтировали фасад, обновили внутрен-
ние помещения. Спортивный блок пре-
образился полностью: здесь заменили 
системы отопления, канализации, вен-
тиляции, выполнили электромонтажные 
работы, переоборудовали санитарные 
узлы, тренерскую, раздевалки. Спортзал 
оснастили по-современному - новыми бас-
кетбольными щитами, гимнастическими 
лавочками, шведскими стенками, волей-
больной сеткой и другим инвентарем. 
Один из них - игровой мяч - отметила 
автографом на память о знаменательном 
событии глава Самары Елена Лапушкина. 

- Очень радует, что отрадные изменения 
происходят не только за счет бюджета, 
но и с помощью социально ответственно-
го бизнеса, - подчеркнула мэр областной 
столицы. - Масштабное обновление уч-
реждений соцсферы - это как раз то, о 
чем в своем послании говорил президент 
Владимир Путин. Это отличный пример. 
Надеюсь, что детям в этой школе будет 
еще уютнее и в дальнейшем это станет 
основой для выдающихся спортивных 
результатов.

Сегодня в школе обучаются около ты-
сячи детей. Ряд предметов ребята штуди-
руют углубленно, в том числе точные нау-
ки - уже несколько лет здесь работают 
инженерные классы. Но и физкультура 
в почете, особенно сейчас, после ре-
монта.

- Дети с нетерпением ждали, когда 
смогут войти в обновленный спортив-

ный зал, - улыбается директор школы 
№24 Марина Романова. - У нас работают 
различные секции: тхэквондо, шахматы, 
шашки, волейбол, баскетбол, футбол. И 
теперь ребята бегут на занятия с особой 
радостью!

РАДИ БУДУЩИХ ПОБЕД
Средства на капитальный ремонт шко-

лы были выделены в рамках соглашения 
о сотрудничестве между «Роснефтью» и 
правительством Самарской области. Со-
всем недавно, в декабре, это социальное 
партнерство уже порадовало жителей 
Куйбышевского района - на улице Ка-
лининградской ввели в эксплуатацию 
новенький бассейн.

 - Наша компания всегда с удовольстви-
ем выступает социально-экономическим 
партнером проектов, которые реализу-
ются в Самарской области. Ежегодно 

мы воплощаем в жизнь 
около 70 проектов на 
территории региона, 
- отметила начальник 
отдела по взаимодей-
ствию со СМИ и общест-
венностью, внутрен-
ним коммуникациям и 
корпоративной культу-
ре - пресс-секретарь 
АО «Самаранефтегаз» 
Наталья Сычева. - И 
сегодня презентуем об-
новленный спортивный 
зал - помогаем растить 
новых чемпионов. 

Поддержка спортив-
ных, общеобразователь-

ных, дошкольных и досуговых учреждений 
для детей - приоритетные направления 
благотворительной деятельности нефтя-
ников. За последние несколько лет при 
участии «Самаранефтегаза» реализован 
целый ряд таких проектов - строительство 
нового корпуса детской школы искусств в 
Отрадном, реконструкция здания Чапаев-
ского химико-технологического технику-
ма, ремонт школы в селе Новый Кутулук 
Борского района и детского сада «Светля-
чок» в Алексеевском районе, возведение 
детских и спортивно-игровых площадок 
в Самаре и Чапаевске. Вот и спортзал 
самарской школы №24 отремонтирова-
ли как нельзя вовремя - к Году семьи. 
Его преображение позволило родиться 
новой школьной традиции - проведению 
соревнований по различным видам спор-
та среди ребят, их мам и пап. Нефтяники 
результатом довольны!

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

От сердца к сердцу

Благодаря акции запасы банка крови 
Самарской области пополнились 

на 24 литра жизненно важных компонентов.

Сдавать кровь 
заводчане пришли 
с хорошим 
настроением.
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Самарская школа №24 встретила весну с новым спортзалом

К юбилею школа получила прекрасный подарок 
от нефтяников - капитальный ремонт.
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 ■ СУДЕБНЫЕ ДЕЛА

«Мистер Сидр» 
довел до колонии 
экс-полицейского
Дмитрий КРИВЕНЦОВ («КП» - Самара»)

Первый приговор вынес суд 
по громкому делу об отравлении 
106 жителей семи регионов 
«сидром» с метанолом. 

За хищение со склада МВД метилового спир-
та экс-полицейскому Ивану Гребенкину и его 
подельнику Дмитрию Егорову дали 3,5 и 3,3 
года колонии общего режима. Еще одного 
похитителя, Алексея Егорова, отправили на 
3,5 года на строгий режим - ранее он уже 
был судим. 

Именно этот метиловый спирт самарский 
предприниматель Анар Гусейнов летом 2023 
года смешал с ароматизаторами, и десятки 
тонн напитка «Мистер Сидр» ушли в продажу. 

Жарким летом слабый «сидр» с прилавков 
расхватывали: его брали не какие-то алкаши, 
а женщины, молодежь. Но эта партия оказа-
лась смертельно опасной: в Димитровграде 
после дегустации в реанимацию попали шесть 
человек, среди них - 16-летняя девушка. По-
том волна госпитализаций прокатилась по 
Самарской, Нижегородской, Пензенской, 
Курганской областям, а также по Удмуртии и 
Чувашии. Всего умерли 47 человек. Опасный 
сидр изымали десятками тонн. Арестовали 
бизнесмена, стали искать ниточки, ведущие к 
его поставщикам, - и нашли… в полиции. Охра-
ной склада с вещдоками в Самаре занимался 
Иван Гребенкин. Он решил подзаработать и 
помог Егоровым вывезти шесть тысяч литров 
метилового спирта. 

- Полицейский три недели в дни дежурств 
пропускал на территорию склада грузовой 
автомобиль. Егоровы с помощью насоса пере-
качивали жидкость в пустые емкости, а позже 
вывозили, - раскрыли схему в прокуратуре 
региона.

Украденное грабители благополучно продали 
Гусейнову за 102 тыс. рублей. В Генпрокурату-
ре отметили: воришки думали, что в цистерне 
- этанол. После задержания и Гребенкин, и 
Егоровы сотрудничали со следствием, сооб-
щили все подробности. Поэтому и судили их за 
покушение на кражу, а не за ее совершение.

Но уже сейчас похитители наказаны: конеч-
но, им уже не светит хорошая работа, карьера 
в полиции. Кстати, в Самаре после случая с 
отравленным сидром должностей лишились 
многие высокопоставленные полицейские, 
в том числе замначальника МВД по региону 
Юрий Сафронов.

Ирина Акулина, председатель коллегии ад-
вокатов Самарской области «Акулина и парт-
неры», пояснила, почему подсудимые полу-
чили такой относительно небольшой срок на-
казания.

- Следствие и судебное разбирательство 
установили, что именно эти два человека не 
имели никакого отношения к изготовлению и 
продаже сидра. Да, они украли имущество, но 
даже суду не удалось установить точно, кто 
был его владельцем. Никак не установлено, по-
чему жидкость хранилась, у кого была изъята 
и почему, по правилам Росалкогольрегулиро-
вания, не передана для хранения в место, где 
спиртосодержащие жидкости можно хранить. 
Лица, допустившие такое хранение, никаким 
образом не наказаны, - говорит Акулина.

Гусейнов же сейчас в СИЗО ждет суда. Ему 
предъявлено обвинение за оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности, но 
статей могут и добавить. Бизнесмен рвется 
под домашний арест: в начале февраля его 
адвокат заявил, что мужчина не скрывался 
от ареста, охотно сотрудничает и сдал всех 
подельников. Но судьи решили, что отпускать 
Гусейнова рано. Расследование еще идет. 

Анастасия ИНЧИНА, 
Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»)

Как отсудить 
компенсацию 
за падение во дворе 
или за упавшую 
сосульку.

Победу над коммуналь-
щиками недавно одержал 
житель Оренбурга. Муж-
чина еще в декабре 2022 
году упал на обледенелом 
крыльце магазина и сломал 
ногу. От виновников - вла-
дельцев торговой точки - 
он потребовал 300 тысяч 
рублей. Правда, ответчик 
отпирался и не призна-
вал факт падения именно 
на крыльце. Но суд встал 
на сторону истца - хоть и 
частично, но удовлетво-
рил требования. Постра-
давший получил 50 тысяч 
рублей и 250 рублей как 
компенсацию судебных 
расходов. 

Увы, но подобные слу-
чаи, когда жители стра-
дают на нерасчищенных 
улицах, неединичны. Так-
же в Оренбурге 11-летний 
мальчик дважды упал на 
льду во дворе многоэтаж-
ки и получил закрытую че-
репно-мозговую травму и 
сотрясение. В Татарстане, в 
Зеленодольске глыба снега 
рухнула с крыши магази-
на на проходивших внизу 
людей, среди которых был 
8-летний мальчик. На вла-
дельца прокуратура завела 
уголовное дело. А в Марий 
Эл жительница получила 
сотрясение мозга, так как 
снег упал на нее прямо при 
выходе из подъезда с одного 
из балконов.

Проблема становится все 
более серьезной с наступле-
нием весны. В регионах 
жителей предупреждают 
о гололедице: в большин-
ство областей март принес 
потепление и температу-
ры, близкие к нулю. Мы 
выяснили у юриста Ольги 

Федюниной, что же де-
лать, если под падающую 
сосульку попали вы или 
ваши близкие. 

✔ На месте происше-
ствия обязательно вызвать 
скорую помощь, попросить 
у бригады зафиксировать в 
документах, что произошло 
именно падение на льду.

✔ Снимите на фото и ви-
део, как выглядело место 
падения в этот момент, что-
бы доказать, что там дей-
ствительно был гололед и 
не было, например, песка 
или другого реагента. Если 
не можете самостоятельно, 
попросите прохожих или 
сопровождающих.

✔ Если были свидетели 
ЧП, попросите их оставить 
свои контакты.

✔ Обратитесь в медицин-
ское учреждение. На вы-
ходе у вас на руках должна 
быть справка, в которой 
будут указаны точно по-
лученные травмы, причи-
на, место происшествия, 
направление на лечение. 
Лучше всего собирать все 
документы, которые будут 
в больницах, - заключение, 
чеки на покупку препара-

тов, квитанции, справки. 
Особенно если лечиться 
пришлось долго или была 
длительная реабилитация.

Следующий шаг - нуж-
но установить виновника 
трагедии. Если это про-
езжая часть, пешеходный 
переход, то будет отвечать 
городская администрация. 
Если тротуар или придомо-
вая территория - то управ-
ляющая компания данного 
дома. Если это территория 
какой-то организации, то-
го же магазина, - то будет 
отвечать его руководство.

Далее необходимо на-
править претензию тому, 
кто отвечает за содержание 
территории. Важно отнести 
документы лично, чтобы 
вам сделали отметку о том, 
что они приняты, присвоен 
номер, например. Либо от-
правьте заказным письмом 
с уведомлением. В претен-
зии необходимо подроб-
но описать место, где все 
случилось, время, травму, 
какое лечение было назна-
чено, подробно описать. 
Также тут вы пишете раз-
мер требуемой компенса-
ции, прикладываете фото, 

чеки, документы (копии), 
которые подтверждают ва-
шу правоту.

Если претензию проиг-
норировали и ответчик от-
казывается возмещать вам 
ущерб, тогда уже нужно 
идти в суд с исковым за-
явлением. Там еще более 
подробно расписать все 
случившееся, приложить 
доказательства: фото, ви-
део, медицинские докумен-
ты, назначенное лечения, 
чеки, записи с видеокамер. 
Также необходимо прило-
жить документы, которые 
подтверждают, что вы пы-
тались урегулировать спор 
в досудебном порядке (ко-
пию претензии, ответ).

- В суде вы можете затре-
бовать сумму, затраченную 
на лечение, зарплату, ко-
торую вы не смогли полу-
чить, так как были на боль-
ничном, компенсацию 
морального вреда за фи-
зические и нравственные 
страдания, возмещение 
судебных расходов. Как 
показывает практика, ре-
шения в пользу истца вы-
носятся довольно часто, - 
резюмирует юрист.

Гололед оценит суд

Жители Нижнего Новгорода стали 
свидетелями полярного сияния - уже 
не первый раз за год. Яркие всполохи 
зеленого, желтого и розового цвета 

можно было наблюдать в Сарове, 
Павлове, Богородске и других городах 

региона. Специалисты Нижегородско-
го планетария сообщают, что лучше 
всего необычное явление было видно в 

северной части небосклона.
- Заряженные частицы солнечного 

ветра попадают в верхние слои ат-
мосферы Земли, где сталкиваются с 
кислородом и азотом. Они возбужда-

ют атомы газов, которые, переходя в 
нормальное, спокойное состояние, ис-

пускают свечение. Отметим, что се-
верное сияние лучше всего наблюдать 

там, где меньше уличного освещения и 
высоких строений, перекрывающих об-

зор. Идеальный вариант - выехать за 
город, выйти в поле или подняться на 
возвышенность, - рассказал об этом 

явлении декан физико-технологи-
ческого факультета Мининского уни-

верситета Николай Лапин.

ФОТО-
ФАКТ

 Гололед стал проблемой больших городов.
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Павел КРАЙНОВ  
(«КП» - Уфа»)

После смерти полного 
тезки из Читы все 
документы у 54-летнего 
Александра Николаева стали 
недействительными.

Уфимец больше года пытается «воскрес-
нуть» через суд из-за бюрократической 
ошибки. В ноябре 2022 года Александра 
за рулем Daewoo Nexia остановили для 
проверки документов сотрудники ГИБДД, 
которые после поиска в своих базах зая-
вили, что его водительское удостоверение 
недействительно. Ведь он недавно умер.

Как оказалось, 16 марта 2021 го-
да из жизни ушел его полный тезка и 
сверстник, уроженец города Читы За-
байкальского края Александр Николаев. 
У по-настоящему умершего мужчины с 
уфимцем совпадали не только фамилия, 
имя и отчество, но и дата рождения. Един-
ственная разница - место рождения. Но 
так вышло, что свидетельство о смерти 
было выписано и внесено во все возмож-
ные базы именно на уфимского Алексан-
дра Николаева. Теперь он пытается «вос-
креснуть» через суд.

- Больше всего я переживаю, что не 
могу ездить за рулем. То есть машина 
есть, но водительских прав и документов 
на машину нет, как таковых номеров на 
нее тоже нет. То есть свозить, например, 
старенькую маму в деревню я не могу. 
Вот это самая большая проблема. А в 
остальном я особо не переживаю, всякое 
бывает, и не только в нашей стране, на-
верное. Таких Николаевых по всей стране 

у нас явно не один десяток, а может, и 
сотни, - отметил в беседе с «КП» - Уфа» 
мужчина.

К счастью для Александра, бюрократи-
ческая ошибка в документах не повлияла 
на все сферы жизни. Он работает элек-
триком в крупной региональной компании 
и по-прежнему получает зарплату через 
банк. 

- В паспортном столе мне сказали, что 
паспорт является недействительным, хо-
тя его у меня не отобрали, чтобы мог в 
крайнем случае его предъявить. Но до-
кументом он не является, так же, как и 
права, которые забрали в ГИБДД. Там мне 
так и сказали: «Ты не можешь ездить, так 
как считаешься умершим», - вспоминает 
свои походы по инстанциям Александр 
Николаев.

Интересы «умершего» в Калининском 
районном суде будет представлять извест-
ный в Башкирии адвокат Роман Петров. В 
исковом заявлении юрист просит устано-
вить факт нахождения в живых урожен-
ца Уфы Александра Николаева. Первого 
заседания пока не было, но и уфимец, и 
его защитник настроены оптимистично.

Единственный вопрос, который мужчи-
на пока не знает, как решить, - это как 
теперь ему проголосовать на выборах 
президента России.

- Буду звонить на избирательный учас- 
ток и узнавать, есть ли я вообще в спис- 
ках. Вообще в федеральной базе у ме-
ня там есть свидетельство о смерти. 
Пусть оно не мое, но «упало» оно к моим 
данным, и так получилось, что паспорт 
недействительный. А на голосовании пас- 
порт надо будет предъявлять, - расстраи- 
вается Николаев.

Лев ИЛОНОВ  
(«КП» - Казань»)

Сотрудница полиции 
из Татарстана 
изобрела новый 
метод снятия 
отпечатков пальцев.

Старший лейтенант поли-
ции Рания Мардашина еще в 
школе знала, что будет рас-
крывать преступления при 
помощи науки. После вуза 
стала криминалистом, про-
должила свою кропотливую 
и важную работу по сбору 
улик с мест преступлений 
- следы обуви, отпечатки 
пальцев и все остальное, 
что может указать на подо-
зреваемого.

Но оказалось, что не все 
методы совершенны. На-
пример, отпечатки пальцев. 
Нет проблемы снять их с 
гладкой поверхности, того 
же стеклянного бокала. Но 
что делать, когда речь идет 
о ребристых покрытиях или 
той же деревянной двери? 
Тут ни о какой целостности 
отпечатков речи не идет. 
А значит, не будет прямых 
доказательств. С такими 
уликами в суд не пойдешь, 
увильнет преступник, и все.

Эта проблема долго не да-
вала покоя нашей героине. 
Решение нашлось неожидан-

но. Девушка записалась на 
маникюр. Пришла заранее. 
Пока ожидала своей оче-
реди, начала рассматри-
вать все приспособления, 
которые лежали на столе 
мастера. Ее взгляд упал на 
интересный валик. Как рас-
сказали девушке, им перено-
сят тонкий рисунок на ногти. 
Взяла в руки, покрутила, си-
ликоновое покрытие покор-
но принимало любую форму, 
даже рисунок ладони. И тут 
ее осенило - это же можно 
использовать для снятия от-
печатков пальцев с тех са-
мых трудных поверхностей.

После похода на маникюр 
Рания купила и тот самый 
валик, и силиконовые пасты. 
Принесла все это на работу 
и начала экспериментиро-
вать.

«Первый раз испытала 
свои наработки, после того 

как из одной квартиры вы-
несли умершего мужчину. 
Рану, от которой он погиб, 
обнаружили только во вре-
мя вскрытия, - вспоминает 
девушка-криминалист. - При-
шлось ехать в квартиру, а 
там уже родственники чисто-
ту навели. Все было вроде 
смыто, но своим методом 
мне удалось снять оставшие- 
ся отпечатки пальцев с де-
ревянной двери».

Как потом оказалось, это 
были отпечатки женщины, 
которая и совершила убий-
ство.

«Тогда моя экспертиза, 
как мы говорим, «устояла в 
суде», - говорит Рания.

О своем успешном опыте 
она доложила своему на-
чальству и даже статью на 
эту тему написала. После 
«прокатки» силиконовое 
покрытие, конечно, загряз-
няется, но отмыть его по-
лучается довольно просто. 
Да и затраты на расходники 
для этого метода не такие 
уж большие. Метод, изо-
бретенный девушкой-поли-
цейским из Татарстана, на 
данный момент всесторон-
не оценивают специалисты 
экспертно-криминалистичес- 
кого центра МВД России. 
Они уже готовят семинары 
и практикумы по этой теме 
для коллег со всей страны.

Елена ШИШКИНА  
(«КП» - Самара»)

Законопроект 
рассматривают  
после неприятной 
беседы солдата  
с администратором  
в гостинице Самары.

В Сызрани в придорожном 
отеле администратор отка-
зался заселять бойца СВО. 
Формально - по закону, у 
мужчины при себе не было 
паспорта, а ведь документ 
потребуют в любом отеле 
у любого постояльца. Вот 
только по уставу военно- 
служащему удостоверением 
личности может служить во-
енный билет. 

Свидетелями этой ситуа- 
ции стали волонтеры из Та-
тарстана - они везли гума-
нитарную помощь в зону 
СВО, и как раз с ними и ехал 
возвращавшийся на службу 
мужчина. К сожалению, не 
возымело действия и обра-
щение к владелице гости-
ницы. Та подтвердила: «Для 
солдат, у которых есть только 
военный билет, исключений 
не делать». Тогда военнослу-
жащий был готов предъявить 
ксерокопию паспорта, одна-
ко и это не помогло.

- Девушка, я еду в Донецк, 
потом на передовую. Мне 
где спать? На скамейке, на 
полу или на бетоне? Вы же 
все рано будете делать ксе-
рокопию паспорта, так она 

у меня есть, возьмите. Во-
еннослужащие не люди, что 
ли? - говорит солдат.

Но женщина оказалась не-
преклонна: «Вы меня слы-
шите? Поезжайте дальше два 
километра, там вас, может, 
заселят. У меня таких полно-
мочий нет». На видео замет-
но, что с недовольным лицом 

она хотела как можно скорее 
выпроводить солдата.

Ситуацию прокомменти-
ровала жена командующего 
2-й общевойсковой армией 
Екатерина Колотовкина:

- Странная история и недо-
пустимое отношение к воен-
нослужащим. Они не домой 
к вам просились переноче-

вать. Это гостиница. И во-
енный билет - это документ.

Не остались в стороне и 
представители власти. Ми-
нистр туризма Самарской 
области Артур Абдрашитов 
отметил, что по закону раз-
мещать постояльцев гости-
ницы могут только по ори-
гиналу паспорта - так что 

служащие неукоснительно 
соблюдают закон. 

- Губернатор Самарской 
области Дмитрий Игоревич 
Азаров в прошлом году на-
правил обращение в адрес 
председателя правительства 
Российской Федерации с 
просьбой внести соответ-
ствующие изменения в дей-
ствующие нормативно-пра-
вовые акты. Случаи отказов 
в размещении по военно-
му билету фиксировались 
во многих регионах нашей 
страны. Вместе с коллегами 
мы неоднократно поднима-
ли вопрос о необходимости 
внесения соответствующих 
изменений в постановления 
правительства РФ, утвержда-
ющие правила оказания го-
стиничных услуг и регист- 
рации граждан. Сейчас про-
ект изменений подготовлен, 
проходит оценка. Надеемся, 
что в самое ближайшее вре-
мя данные изменения будут 
приняты, а регистрация в 
коллективных средствах раз-
мещения будет доступна не 
только по паспорту, но и по 
целому ряду других докумен-
тов, важнейшими из которых 
в новом списке станут во-
енный билет и водительское 
удостоверение.

Бойцов СВО предложили заселять 
в отели по военным билетам

 ■ НУ И НУ!

Боец СВО, который ехал на передовую, не смог заселиться в отель по военному билету.

Умер по документам
Криминалистике помог…  
маникюр

ЗНАЙ НАШИХ!

Рания изобрела 
новый метод снятия 

отпечатков. 
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ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В прошлом году диспансеризацию в России 
прошли более 87 миллионов человек. 
Для сравнения: в 2022 году - 51 миллион сограждан. 

В 2023 году 46% отнесены к группе здоровья III А - это те, 
кто имеет факторы развития неинфекционных заболеваний, 
и только 22% - это здоровые граждане, первая группа здоровья.

Растет ответственность!

Вот почему важно 
проверять здоровье, даже 

когда ничего не болит!

Испытано на себе

ПЛЮС ИССЛЕДОВАНИЕ 
ЖЕЛУДКА 

Но не все безоблачно в этот раз! Ока-
залось, висит система. Не получается 
внести в компьютер мои данные. 

Впрочем, сбой в программе не по-
мешал мне начать процесс обследова-
ния. Обсудив с медсестрой вспышки 
на Солнце (ну а почему еще система 
не работает?), заполняю в терминале 
анкету.

Как на духу отвечаю: и про родинки 
на теле, и про любовь мою страстную 
к конфетам и пироженкам, и про са-
мочувствие общее. А у меня последнее 
время сердце екает. То ли возраст, то ли 
весна пришла. Дает о себе знать «пла-
менный мотор». Вообще врачи говорят, 
что регулярно проходить диспансериза-
цию и профилактические медицинские 
осмотры необходимо, даже если вы чув-
ствуете себя здоровым. Это позволяет 
выявить заболевания на ранней стадии 
и предотвратить их развитие. Что на-
прямую влияет на качество и продол-
жительность жизни...

- Вас на гастроэнтероскопию записы-
вать? - уточняет после анкетирования 
медсестричка.

- А надо? - испугалась я. 
- Вам 45 будет в этом году, и появляет-

ся такая возможность. Вообще люди не 
отказываются, - объясняет медсестра. - 
Можете пройти в течение года, открою 
вам направление.

Я не стала отказываться. Правда, 
пойти «глотать трубку» прямо сейчас 
нельзя. Там только по записи прини-
мают, придется немного подождать. 
Но все равно приятно. Заботятся обо 
мне. И как раз вовремя: я думала на 
обследование желудка сходить. Близ-
кая знакомая, моя одногодка, недавно 
столкнулась с серьезной проблемой. 
Сильно похудела, начала быстро уста-
вать. Пошла на обследование: нашли 
полипы в желудке. Доброкачественные 
ли, пока непонятно. И грудь ее врачам 
не понравилась: назначили дополни-
тельное обследование...

Ее история показала - в нашем возрас-
те пора всерьез заниматься своим здо-
ровьем. Отлынивать не стоит. Выйдет 
себе дороже.

ЧТО ТАМ С САХАРОМ 
И ХОЛЕСТЕРИНОМ

Прямо в ходе диспансеризации можно 
к гинекологу зайти, провериться насчет 
женского здоровья: цитологию сдать. 
Но я недавно у этого врача была. Поэ-
тому обошла кабинет стороной. А во-
обще репродуктивная функция, то есть 
насколько вы готовы стать мамами и 
папами, во время профосмотров и дис-
пансеризации тоже выясняется. Можно 
сказать, тщательно исследуется - по 
вашему желанию. Почему бы желание 
не воплотить в реальность, тем более 
в стране Год семьи - повод-то какой!.. 

Сделать ЭКГ не удалось, все-таки 
подвела цифровая система.

Зато у меня быстренько проверили 
сахар и холестерин (в норме). Измери-
ли рост, вес, талию - для вычисления 
индекса массы тела (ничего плохого 
не сказали, но я все равно загрустила). 

- Не расстраивайтесь, - утешила врач. 
- Приходите завтра рано утром, мы вам 
без очереди ЭКГ сделаем и общий ана-
лиз крови из вены заодно сдадите. 

Я так и поступила: явилась с первыми 
лучами в любимую поликлинику. 

В общей сложности обследование у 
меня заняло минут 20. Очереди не было, 
работала электронная запись. Все-таки 
удалось местным айтишникам победить 
вспышки на Солнце.

Диспансеризация: 
а вы прошли 
дополнительные обследования?

Корреспондент «КП» 
направилась в поликлинику 
на ежегодное исследование 
здоровья - и поделилась 
свежими впечатлениями. 

 ■ ВАЖНО!

МУЖЧИНЫ, АУ!
Из наблюдений: на дис-

пансеризацию ходят в 
основном дамы. В осо-
знанном возрасте. Прав-
да, одного мужчину лет 
45 - 50 я встретила: его же-
на в больницу отправила. 
Испугалась, не грозит ли 
любимому мужу внезап-
ный отрыв тромба (одно 
из отдаленных послед-
ствий ковида, бьет вирус 
по сердечно-сосудистой 
системе). Он супруге не от-
казал, пошел проверяться. 
Молодец! Понимает, что и 
его, и в целом весь сильный 
пол надо беречь. Куда мы 
без вас, милые мужчины. 

Кстати, результаты ана-
лизов и исследований от 
пациентов не скрывают: 
все приходит на электрон-
ную медкарту. Буквально 
сразу там появилась моя 
ЭКГ. Через пару дней вы-
светится, что там с общим 
анализом крови. 

Ну и после прохожде-
ния гастроэнтероскопии 
результаты тоже должны 
появиться. 

Говорите, у вас все еще 
нет времени на диспансе-
ризацию? Надо трудить-
ся? Начальство злое, не от-
пускает? Учите матчасть. 
Если я не путаю, работо-
датели должны на обследо-
вания состояния здоровья 
оплачиваемый выходной 
давать. Или, если есть 
возможность, обеспечить 
проведение медицинского 
осмотра прямо в офисе. 

Им тоже не особо нужны 
доходяги-трудоголики, ко-
торые за собой не следят.

Александра КУЧУК

Не дадут нашему человеку забыть 
о здоровье. Регулярно звонят на мо-
бильный какие-то восторженные 
женщины: «Александра! Пройдите 
обследования в нашей клинике!» Не 
бесплатно, конечно же. Скидки обе-
щают сказочные. Завлекают. Хорошо, 
что я человек обученный, знаю - дис-
пансеризацию в нашей стране можно 
пройти совершенно бесплатно благо-
даря нацпроекту «Здравоохранение». 
В обычной городской поликлинике. 
Был бы паспорт и полис. В моем воз-
расте (44 года) такая услуга доступна 
раз в год. 

ПРОФОСМОТР - И НЕ ТОЛЬКО
Есть, есть свои плюсы, когда тебе 

40+. Молодежь может по врачам бе-
гать в рамках диспансеризации раз в 
три года. Впрочем, у них и здоровье по 
идее должно быть покрепче. У росси-
ян до 39 зато каждый год профосмотр 
- тоже бесплатный, само собой. Дис-
пансеризация, как я поняла, это тот 
же «осмотр», но более углубленный, 
с дополнительными исследованиями 
на предмет выявления неинфекци-
онных заболеваний: рака, сахарного 
диабета, болезней сердца, сосудов и 
органов дыхания.

Лично мне ходить в поликлиники 
одно удовольствие. В моем районе 
Москвы они модернизированные: с 
буфетами, белоснежной сантехникой, 
экранами на стенах и совершенно кос-
мическими лампочками на потолке. 
Каждый раз фотографирую, поража-
юсь и сама себе завидую. Персонал 
вежливый, бахилы на входе, охран-
ник улыбается. Благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» поликлиники об-
новляются и оснащаются современ-
ным оборудованием по всей стране. 

Записалась на диспансеризацию 
без проблем - через портал Мос.ру. 
(Как еще можно - см. «Кстати».) Мож-
но попасть к врачам на следующий 
день. А если рано утром зашел на сайт, 
то и в тот же.
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КСТАТИ

Получить направление на диспансеризацию 
несложно - достаточно записаться в разделе 
«Здоровье» на портале «Госуслуги», позвонить 
по телефону медицинской организации 
или обратиться в регистратуру. 
Понадобятся только паспорт 
и полис ОМС.

Записаться?
Легко

Можно записаться, перейдя по этому  QR-коду 



Россия
www.kp.ru 11 05.03.2024 Полковник объясняет

Президент подписал указ о 
призыве на военные сборы 
граждан России, пребываю-
щих в запасе. Появление это-
го документа вызвало много 
вопросов у читателей «Ком-
сомолки».  

1.  СБОРЫ 
НАЧИНАЮТСЯ 
ИЗ-ЗА СВО?

Нет. Такие указы президент 
издает ежегодно. Вот и нынеш-
ние сборы  - мероприятие пла-
новое. Они проводились как до 
СВО, так и во время нее.

2. КОГО 
ПРИЗОВУТ?

Тех, кто находится в запасе. 
Этот запас формируется из 
граждан, кто уже прошел сроч-
ную службу, кто выпустился из 
военных вузов, проходил альтер-
нативную службу или был осво-
божден от армии по достижении 
27 лет или по другим причинам.

Кстати, к запасникам относят-
ся и женщины, имеющие военно-

учетную специальность. Напри-
мер, медицинские работники.

3.  МНОГО НАРОДА 
ВЫЗОВУТ?

Количество запасников, кото-
рых планируется призвать, как и 
сроки сборов, знает только очень 
ограниченный круг лиц. Эти дан-
ные зашиты в «закрытых» пунктах 
указа. Генеральный штаб опреде-
лит, сколько нужно.

Не ищите подвоха. Эти пун-
кты, как правило, детализируют 
перечень воинских должностей, 
обладатели которых будут при-
зываться. Часть из них являются 
закрытыми, поэтому и сами пун-
кты указа закрыты в публичной 
версии.

4.  КАК ДОЛГО 
ПРОДЛЯТСЯ СБОРЫ?

За ответом идем в статью 54 
Федерального закона «О во-
инской обязанности и военной 
службе». Там говорится, что про-
должительность военного сбора 
не может превышать 2 месяца, 
а всего с момента увольнения в 
запас военнослужащий может 
провести на сборах не больше 
1 года.

При этом вызывать запасника 
можно не чаще одного раза в три 
года. А вот точную продолжитель-
ность, место и время сборов еже-
годно определяет Минобороны.

5.  ПРИЗОВУТ ВСЕХ 
ЗАПАСНИКОВ 
ПОДРЯД? 

Ни в коем случае. Далеко не 
всех подряд. А прежде всего тех, 
кто имеет необходимые сегодня 
для войск военно-учетные специ-
альности (ВУСы).

6.  КОМУ МОЖНО 
НЕ ЕЗДИТЬ?

Тем, кого освободят. А осво-
бождению подлежат:

 ✓ Те, у кого бронь от органи-
заций на период мобилизации.

 ✓ Сотрудники Росгвардии и 
МЧС.

 ✓ Педагоги и студенты (кстати, 
к последним относятся и очники, 
и заочники, но их не призовут, 
только если они проходят про-
межуточную аттестацию или ра-
ботают над дипломом).

 ✓ Многодетных отцов и матерей.
 ✓ Лиц, имеющих непогашенную 

судимость.
 ✓ Попадающих под ограничения 

для срочной службы (находящие-
ся на лечении или заботящиеся 
о несовершеннолетних или пре-
старелых родственниках).

7.  КОГО МОГУТ 
ПРИЗВАТЬ, КРОМЕ 
ЗАПАСНИКОВ?

На сборы, как правило, вызы-
вают еще и резервистов. Это 
те же запасники, но они после 

срочной службы заключили кон-
тракт с Минобороны о пребыва-
нии в мобилизационном людском 
резерве. Они могут трудиться на 
любой работе, но регулярно про-
ходят военные сборы, должны 
явиться «по первому звонку» и 
ежемесячно получают выплаты. 

8.  СБОРАМ 
ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ?

Конечно, нет. Есть целая мас-
са ограничений по категориям:

 ✓ Рядовой состав (солдаты, 
матросы, сержанты, старшины, 
прапорщики и мичманы). Мак-
симальный срок их пребывания 
в запасе - до 55 лет (было до 
50 лет).

 ✓ Младший офицерский состав 
(младшие лейтенанты, лейтенан-
ты, старшие лейтенанты и ка-
питаны). Числятся в запасе до 
60 лет.

 ✓ Старший офицерский состав 
(майоры, капитаны 3 - 1-го ранга, 
подполковники и полковники). 
Остаются в запасе до 65 лет.

 ✓ Высшие офицеры (генерал-
майоры, генерал-лейтенанты, 

генерал-полковники, генералы 
армии, а также контр-адмиралы, 
вице-адмиралы и адмиралы). 
Они числятся теперь в запасе 
до 70 лет.

9.  КАК УЗНАТЬ, 
ПОЗВАЛИ МЕНЯ 
ИЛИ НЕТ?

Прежде всего - с помощью по-
вестки. Она должна приходить 
минимум за 10 дней до начала 
сборов.

Повестку вручают лично в руки 
и под роспись. Началом военных 
сборов считается день отправки 
из военкомата к месту проведе-
ния мероприятий, а окончанием - 
день отправки с места военных 
сборов или день возвращения в 
военкомат. Игнорирование по-
вестки  - это административное 
правонарушение. За него на-
казывают штрафом от 500 до 
3000 рублей. 

10.  А КАК ЖЕ МОЯ 
ЗАРПЛАТА?

На время прохождения воен-
ных сборов запасники освобож-
даются от работы или учебы с 
сохранением места и получают 
средний заработок или стипен-
дию по месту постоянной работы 
или учебы.

Запасники, труба зовет!
10 главных вопросов о военных сборах, которые начинаются в России.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» в прямом 
эфире по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00 (мск)
radiokp.ru
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Максим ПЛОТНИКОВ,
Ирина РИНАЕВА

Германия попала в 
грандиозный скандал. 
Главный редактор ин-
формационного агент-
ства «Россия сегодня» 
Маргарита Симоньян 
опубликовала перего-
воры немецких воен-
ных чинов - 19 февраля 
они обсуждали, как луч-
ше бить по Крымскому 
мосту и спрятать следы 
планирования таких 
ударов.

Подлинность перего-
воров признали и канц-
лер Шольц (обещает 
«серьезное расследо-
вание»), и германское 
минобороны...

Беседа военных на-
помнила совещание 
в какой-нибудь фирме 
о том, как скрыть серые 
проводки и не спалиться 
перед налоговой. И ле-
вые контрагенты на-
доели, но куда их уже 
денешь, все замазаны…

Переговаривались 
офицеры ВВС бундес-
вера: генерал-лейтенант 
Инго Герхартц, началь-
ник отдела операций 
и учений командования 
Грефе и сотрудники цен-
тра воздушных операций 
Фроштедте и Фенске. 

Разговор построен 
вокруг предполагае-
мых поставок дально-
бойных ракет Taurus 
Украине. Сейчас во-
прос о них полностью 
завязан на канцлера 
Шольца - бундестаг 
принял весьма рамоч-
ную резолюцию, кото-
рая допускает дальней-
шую передачу Киеву 
вооружений.

Шольц объяснял, по-
чему Киеву опасно да-
вать Taurus: они могут 
достать до Москвы. Од-
нако в словах канцле-
ра был нюанс. Дескать, 
можно было бы про-
контролировать, чтобы 
украинцы били не по 
Москве, но тогда при-
дется командировать 
на Украину герман-
ских «специалистов». 
Что означает прямое 
участие Германии в 
конфликте, значит - ис-
ключено. А если хоро-
шо замаскировать такое 
участие?

«ПОЛУЧИТСЯ ЛИ
В МОСТУ ДЫРА?»

Переговоры чинов 
люфтваффе выдали 
альтернативный план. 
Во-первых, говорят 
они, министр обороны 
Германии Писториус 
«намерен тщательно 
проработать» вопрос 
передачи дальнобойных 
ракет Киеву. Во-вторых, 
уже прошли перегово-
ры с производителем 
ракет - Taurus Systems 
GmbH. И там рассчи-
тали: за полгода можно 
адаптировать ракеты 
под носители - истре-
бители Су-27, бомбар-
дировщики Су-24 или 
обещанные Украине 
F-16.

Параллельно 3 - 4 ме-
сяца уйдет на обучение 
украинских военных. 
Тут, кстати, герман-
ские офицеры выдали 
тайну британских кол-
лег, подтвердив: они 
занимались подобным 
непосредственно на 
Украине.

Главное, что беспо-
коит немцев, - получ-
ше бы спрятать следы 
прямого участия в кон-
фликте. Например, ес-
ли с авиабазы в Бюхеле 
(там размещено амери-

канское ядерное оружие 
и обрабатывают данные 
о целях со спутников) 
ориентировать укра-
инцев, как лучше бить 
по российским объек-
там, то можно ли обе-
спечить полностью се-
кретную связь? Или от 
греха отправлять данные 
для наводчиков маши-
нами в Польшу? Или 
замаскировать военных 
консультантов под со-
трудников оружейной 
компании?

Наконец, самое ин-
тересное. Собесед-
ники кумекают, как 
лучше ударить Taurus 
по Крымскому мосту. 
На это явно нужно боль-
ше 20 ракет. Может, 50? 
А если использовать 
французский истре-
битель Dassault Rafale? 
Получится ли в мосту 
дыра?

Сошлись на том, что 
будут действовать поэ-
тапно. Главное - полу-
чить отмашку. В край-
нем случае с планом 
помогут британцы…

ЦЕНА ВОПРОСА 
ВЫСОКА

Тот же генерал-
лейтенант Герхартц на-
верняка чувствовал себя 

уютнее, даже когда ко-
мандовал эскадрильей в 
Афганистане. Ведь цена 
вопроса сейчас гораздо 
выше.

Между строк разгово-
ра читается: как же это 
все надоело. И как 
же это опасно. Риск 
понимают и простые 
немцы. Согласно фев-
ральскому опросу 
«Мюнхенский индекс 
безопасности 2024», 
большинство граждан 
Германии против по-
ставок Украине тяже-
лых вооружений. К тому 
же кошельки обывате-
лей оскудевают.

Одна ракета Taurus 
стоит 950 000 евро. Вла-
сти Германии решили 
отстегивать на военные 
нужды 2% ВВП, обо-
ронный бюджет вырос 
до €52 млрд. А в немец-
кой казне нарисовалась 
дыра на 20 миллиардов 
евро - такую «недоста-
чу» прочат источники 
в немецком правитель-
стве на будущий год. 

Сейчас источники 
в окружении Шольца 
наперебой утверждают: 
он по-прежнему против 
поставок Taurus Киеву. 
Гораздо ближе к правде 
слова депутата бундеста-
га от «зеленых» Антона 
Хофрайтера: «Поставки 
все-таки планирова-
лись, но теперь они бу-
дут невозможны».

Радиоперехват

СКАЗАНО
«Требуем от Германии объяснений. 

Официальный Берлин обязан их опе-
ративно предоставить. Попытки уйти 
от ответов на вопросы будут рассма-
триваться как признание вины».

(Официальный представитель 
МИД РФ Мария ЗАХАРОВА.)

«Под прикрытием 
легенд и басен готовят 
удары по РФ»
Григорий КАРАСИН, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным делам - 
в эфире Радио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM):

- Более саморазоблачительной суммы фактов не было 
давно. Высокопоставленные военные Германии информи-
руют друг друга о том, как лучше ударить по Крымскому 
мосту… Главное, все это делается открыто - несмотря 
на заверения в том, что НАТО не будет прямо участво-
вать в военных действиях на Украине. Мы из этого уже 
сделали выводы и будем делать дальше. Выводы нели-
цеприятные и жесткие.

Таким людям верить нельзя. И никаких серьезных раз-
говоров о сдерживании вооружений и так далее вести 
сейчас просто не имеет смысла. Надо этих людей на-
казать. Я надеюсь, не только общественным мнением. 
Мировое сообщество должно знать, что под прикрытием 
легенд и басен готовят смертоносные удары по террито-
рии Российской Федерации.

Нашей Родине не впервые оказываться в подобного 
рода тяжелых ситуациях. Мы - великая держава, у нас 
колоссальный запас военной прочности, уверенности 
в своих силах. Но мы должны называть вещи своими име-
нами. И эпизод с этой стенограммой подтверждает это.
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На фоне танка Leopard 2 - канцлер Шольц. Он, как и с ракетами 
Taurus, делал вид: поставки невозможны. Но отправил танки Киеву.

Алексей ПОДБЕРЕЗКИН, директор 
Центра военно-политических исследований, 
профессор МГИМО:

- Политически ни Шольц, ни кто-то другой не при-
знают прямого военного участия в украинском кон-
фликте. Прямое военное участие предполагает, что 
могут быть ответные действия. Теми же ракетами 
большой дальности, не в ядерном оснащении.

Условно, «Искандеры» или «Калибры» могут по-
лететь и с суши, и с воды, и с воздуха по целям 
в Европе. Когда будут нанесены ответные удары 
по условному Лондону или Берлину, это может быть 
расценено как ответный удар высокоточным оружи-
ем после того, как такие же ракеты с дальностью 
300 - 500 километров долетят до нашей территории.

Люди делают вид, что они не воюют. А воюют «не-
кие украинцы, которым мы немножко помогаем». Это 
откровенная ложь.

Радиоперехват, о котором сказала Симоньян, да-
леко не единственный. На Украине очень много со-
ветников, консультантов  - не только тех, кого они 
завербовали в качестве наемников. Но наемники 
могут быть достаточно условные: сняли погоны, под-
писали другой контракт на время…

Это началось сразу, буквально в первые дни после 
начала СВО - космическая, радиоэлектронная под-
держка. Эти спутники сотнями висят над нами. Они 
помогают диверсантам. Как и те, кто сидит на тер-
ритории Украины уже десятилетия: в ВСУ и военных 
разведках тоже полно так называемых консультантов.

«Фридрих-шоу»! В главной роли: Надана Фридрихсон. 
При участии: агентов Кремля и других хороших 

людей. Автор сценария: здравый смысл. 
Режиссер: увы, не Михалков. С понедельника 

по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Флориан ФИЛИППО, лидер 
французской партии «Патриоты»:

- Германия подтвердила подлинность записанных раз-
говоров между высшими чинами немецкой армии о пла-
нах уничтожения странами НАТО российских объектов! 

Чрезвычайно неприятные утечки для Германии и альян-
са, потому что они доказывают ужасную ложь НАТО, 
которое уже ведет войну непосредственно с Россией, 
на месте. Шольц знает, что его поймали с поличным!

Третья мировая - это не игра и не виртуальная реаль-
ность, она приближается к нам день за днем. 

Необходимо немедленно вывести всех мужчин (запад-
ных военных. - Авт.), уже присутствующих на Украине, 
прекратить все поставки оружия и денег, выйти из НАТО 
и начать активные мирные переговоры.

Секретные 
переговоры 
военных раскрыли 
немецкий «план Б».

Бундесвер нацелился 
на Крымский мост

radiokp.ru
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05.03.2024 Спецоперация
«Жены героев»:

Полтора года в кителе мужа

Ольга АФАНАСЬЕВА («КП» - Самара»), Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»), 
Мария ВЛАДЫКО («КП» - Ульяновск»).

Фото из личного архива.

Екатерина Колотовки-
на, Самара, председатель 
женсовета 2-й общевой-
сковой армии, автор 
проекта:

- В первые месяцы СВО 
мы сфотографировались, 
чтобы поддержать мужей. 
Идея пришла спонтанно: 
супруг долго не выходил 
на связь, я не знала, что 
с ним, и просто неосоз-
нанно взяла его парадную 
одежду, прижала к себе 
и почувствовала тепло… 
Мою идею подхватили 
подруги из женсовета, 
потом выставку помог 
организовать самарский 
губернатор Дмитрий 
Азаров, альбомом с фо-
то восхитился президент 
Владимир Путин. 

Наверное, неожидан-
ным стало то, что на-
шим проектом заин-
тересовались во всем 
мире. За этот год к нам 

приезжали журналисты 
иностранных изданий, 
брали у меня интервью, 
интересовались герои-
нями. Буквально в нача-
ле февраля я общалась с 

шеф-корреспондентом 
Washington Post Роби-
ном Диксоном. Честно, 
каждый раз страшно: как 
преподнесут информа-
цию? Как выкрутят во-

просы? Но в ответ вижу 
только восхищение, и это 
вдохновляет. Многие от-
мечают, что наши «Же-
ны героев» - это один из 
лучших патриотических 
проектов современности.

Скажу честно, моя 
жизнь очень изменилась. 
В этом году я получила 
приглашение от наше-
го президента вступить 
в Общественную палату 
РФ. Это дает возмож-
ность помогать большо-
му количеству людей, 
продвигать какие-то 
свои инициативы, пред-
ложения. Наши героини 
сейчас посещают шко-
лы, рассказывают детям 
о семейных ценностях: 
равнодушными не оста-
ется никто. 

За этот год как автор 
проекта я была на мно-
жестве выставок. Я езжу 
туда, чтобы поддержать 

наших героинь. Мне уда-
лось за это время позна-
комиться с огромным ко-
личеством невероятных 
женщин. Каждая исто-
рия трогает до глубины 
души. Одна из послед-
них: мы были в Луганске, 
открывали выставку на 
главной площади. И ря-
дом с портретами стояли 
женщины в кителях су-
пругов. На груди у одной 
была огромная дыра. Мы 
спросили, что случилось, 
и она объяснила, что в 
этом кителе привезли ее 
мужа, когда он погиб… 
И с тех пор одежда так и 
висит в шкафу. «Когда-
нибудь я наберусь сил и 
зашью эту дыру», - ска-
зала она. Невероятно 
сильная и мужественная 
российская женщина, 
воспитывает двоих де-
тей. Такие должны быть 
примером.

Тимур - первая любовь Альби-
ны, пара была вместе 12 лет, 10 
из которых прошли в счастли-
вом браке. Дочка - копия папы. 
Правда, после смерти отца девоч-
ке пришлось резко повзрослеть…

- Новость о том, что муж от-
правляется на СВО, я восприняла 
очень болезненно, хотя сначала 
даже не знала, куда он едет. Хотя 
он и прошел две Сирии, страш-
нее всего все равно было за эту 
командировку. Когда муж погиб, 
мы перебрались обратно в родной 
Ульяновск. И один звонок бук-
вально перевернул жизнь с ног 
на голову.

Мне из Читы позвонила орга-
низатор проекта «Жены героев» 
и попросила мою фотографию, 
чтобы я тоже приняла участие в 
этом проекте. Я согласилась, ведь 
мы жили там около 10 лет. Орга-
низатор уточнила, нет ли такого 
проекта в Ульяновске. И на сле-
дующий день после бессонной 
ночи я точно знала, что «Жены 
героев» будут и здесь. Я посчи-
тала своим долгом, что должна 
это сделать здесь. Мы служили 
в Забайкальском крае, мой муж 
был вертолетчиком, носил звание 
капитана. 4 апреля 2022 года он 
погиб, награжден орденом Му-
жества посмертно.

Первую фотосъемку мы органи-
зовали в прошлом году: в феврале 
и в марте. В этом году снова сде-
лали ее, потому что очень много 
желающих. Получилось пока 39 
портретов, а на фотовыставке в 
«Губернаторском» будут 33 фото-
графии, 6 жен по личным при-

чинам отказались. На каждом из 
снимков будут изображены также 
письма.

Над оформлением фотографий 
сейчас работают два дизайнера из 
Челябинска: Альбина и Юлия. У 
второй муж недавно вернулся с 
СВО, поэтому она, проникнув-
шись идеей, помогает бесплатно. 
В Ульяновске благотворителей, к 
сожалению, не нашлось. Сейчас 
к печати уже готовы 10 фотогра-
фий. Также планируем сделать и 
районную выставку, потому что 
много девочек звонит и оттуда. 
Только сегодня, кстати, пришла 
радостная новость: в Ульянов-
ской колонии для нас сделали 50 
мольбертов. На них мы разместим 
фотографии. 

Когда меня назначили руково-
дителем регионального комитета 
семей воинов Отечества по Улья-
новской области, я сразу написала 
девочкам, потому что хотелось 
собрать вокруг себя команду тех, 
кто напрямую связан с СВО, ко-
му близка эта тема. И теперь мы 
работаем все вместе.

Супруга Анастасии 
Вяткиной из Перми мо-
билизовали в сентябре 
2022-го, и сейчас он на-
ходится на передовой в 
Запорожской области. 
Семья живет в деревне 
под Краснокамском, и 
все большое хозяйство 
легло на плечи хрупкой 
женщины.

- Самое сложное бы-
ло даже не с хозяйством 
справляться, а не допус-
тить замораживания 
дома. Он обогревает-
ся у нас с помощью 
электрокотла, и ког-
да были морозы, у нас 
не раз вставала отопи-
тельная система. Еще 
пришлось столкнуть-
ся с тем, что по про-
дуктовым магазинам 
женщины ходят с му-
жьями, а мне самой при-
ходится нести несколько 
тяжелых пакетов для нас 
с дочкой и животных. У 
нас две собаки и шесть 
кошек. К тому же рабо-
ту никто не отменял, и 
иногда приходится нести 
ночные дежурства и за-
держиваться. 

Пожаловаться было не-
кому, но я понимала, что 
должна быть сильной. 
В этом и помог проект 
«Жены героев». На СВО 
ушли мужчины, которые 
занимались воспитанием 
детей, семьей и работой. 

И вот я стала женой чело-
века, который не побоял-
ся и ушел защищать нашу 
Родину и наше будущее. 
На фотосессии вместе 
с другими женщинами 
я надела китель мужа и 
тоже демонстрировала 
свою женскую стойкость. 
Участием в проекте мы 
показали, какой груз от-
ветственности после на-
чала спецоперации лег и 
на наши плечи.

В восторге от участия 
жены в проекте был и су-
пруг. Он всегда называет 
меня «моя декабристоч-
ка». А сам проект помог 

мне понять, что как бы 
тяжело ни было, я не од-
на такая. И это не позво-
лило мне отчаяться.

Могу сказать, что про-
ект изменил мою жизнь. 
Я не просто приобщи-
лась к общероссийскому 
движению, сфотографи-
ровалась и села страдать, 
а организовала в Крас-
нокамске сбор гума-
нитарной помощи для 
поддержки своей ро-
ты. Я создала группы 
в соцсетях, нашла еди-
номышленников и на-
чала возить на фронт 
гуманитарный груз. 
Мы исходили из того, 
что необходимо наше-
му подразделению, и за 
это время собрали мно-

го чего: продукты, сред-
ства личной гигиены, 
влажные салфетки, сухие 
души. Купили вафельное 
полотно и нашили из не-
го 500 полотенец. Вме-
сте с волонтерами пле-
ли маскировочные сети 
и вязали носки. А еще 
отправили на передовую 
радиостанции, несколь-
ко дронов, тепловизион-
ные бинокли, противо-
дроновое ружье, пилы, 
гвозди, скобы…

Мы любим их и ждем, а 
чтобы приблизить нашу 
победу, готовы помогать 
столько, сколько это бу-
дет необходимо.

«Иностранные журналисты приезжают писать о «Женах героев»

«Для меня это проект про то, 
как изменилась наша жизнь»

«Страшнее 
всего было 

за эту 
командировку»

За полтора 
года в проекте 
приняли участие 
уже более 
30 тысяч 
женщин 
из 83 регионов, 
в том числе 
из Донецка 
и Луганска, 
героинями фото 
стали и матери 
военнослужащих. 
А вскоре 
активистки 
намерены 
открыть 
фотовыставку 
на Кубе - жены 
местных военных 
уже загорелись 
этой идеей. 
Поменял проект 
и жизнь самих 
участниц.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Родители 27 детей 
из Перми поделились 
секретом удачи 
в отношениях. 

Большая пермская семья 
Ощепковых вышла в полуфи-
нал президентского конкурса 
«Это у нас семейное». Роди-
тели 27 детей ни минуты не 
сомневались в том, что нуж-
но участвовать: «Кто, если 
не мы?»

Вместе с детьми записали 
видеовизитку, приготовили 
званый ужин, сняли видеоро-
лики, сочинили песню и даже 
приняли участие в семейной 
викторине. 

- Еще нам нужно было 
вспомнить о добрых делах, 
которые мы делаем с ребя-

тами, и мы рассказали, как 
готовим свечи для СВО, по-
могаем приюту для животных 
и познакомились с бабушка-
ми-дедушками из дома пре-
старелых. Теперь дружим с 
пожилыми людьми и дарим 
им на праздники подарочки. 
А своим участием в конкурсе 
мы хотим рассказать всем, что 
большая семья - это круто и 
совсем не страшно!

Сейчас у многодетной 
пермской семьи рассказать 
о себе прекрасно получается! 
Для выхода в полуфинальный 
тур участникам нужно было 
набрать 387 баллов, а Ощеп-
ковы, набрав 716, сразу выби-
лись в группу лидеров. Сейчас 
пермякам предстоит показать 
себя в очном туре.

- Мы гордимся своим учас-
тием в конкурсе «Это у нас 
семейное», детям очень нра-

вится что-то придумывать 
и выполнять предложенные 
задания. Конкурс очень объ-
единил нас. Помимо того, что 
это просто очень интересно, 
нам еще здорово проводить 
время вместе. Прабабушка 
у нас живет в Нытве, и часть 
детей отдельно, а для съемок 
видеороликов мы собирались 
все вместе и с удовольствием 
общались, - говорят родители 
и дети.

Три секрета семейного сча-
стья:

- Мы не только семья, но и 
настоящая команда, где один 
за всех и все за одного.

- Главное правило для нас 
- это поддержка и взаимопо-
мощь. Мы помогаем друг другу 
во всем: по хозяйству, учебе 
и в жизни.

- А еще мы очень любим 
друг друга.

История для вас

Ирина ШВЫРКАЕВА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Семья Жареновых 
из Сосновского собрала 
уникальную коллекцию 
советских игрушек.

БАРБИ ПРОИГРАЛИ
Резиновые Карлсоны и 

голубоглазые пупсы, коз-
лики-каталки и негритята 
- Татьяна Жаринова из Ни-
жегородской области стала 
обладательницей одной из 
самых больших коллекций 
советских кукол. Причем 
«собирательница» с удо-
вольствием показывает свои 
экземпляры на выставках: 
в восторге не только взрос-
лые, но и дети. 

- «Собирательством» ку-
кол и игрушек занялась со-
вершенно случайно года три 
назад. На это меня вдохно-
вила выставка кукол, кото-
рая проходила в местном 
краеведческом музее. Я ста-
ла вспоминать свои игруш-
ки из детства, нахлынули 
чувства. До этого дома на 
полке было не-
сколько Барби 
1990-х годов, но 
я поняла, что со-
ветские игрушки 
мне ближе. Поз-
же дома нашла 
своих старых ку-
кол, вымыла, рас-
чесала волосы, от-
терла от чернил, 
сшила им наряды. 

Друзья и знако-
мые начали пере-
давать коллекцио-
неру игрушки. А чуть позже 
муж подарил на день рож-
дения тезку - куклу Таню 
Загорскую. Это и стало на-
чалом коллекции. 

- Попадают игрушки в 
разном, иногда плачевном 
состоянии - отмываю, ре-
ставрирую, - рассказывает 
Татьяна. - Помогает мне в 
этом муж: меняет и пере-
тягивает резинки у ручек и 
ножек. Кукле всегда стара-
юсь восстановить «родную» 
одежду. В этом помогает На-
талья Кошелева - она шьет 
куколкам новый наряд, и они 
оживают.

НЕПРОСТЫЕ ПУПСЫ
В Советском Союзе ра-

ботало множество фабрик, 
которые выпускали кукол, 
пупсов, машинки, резино-
вых зверей и прочие детские 
радости. А в 1930-е годы и 
вовсе был создан Научно-
экспериментальный инсти-
тут игрушки - единственный 
в своем роде. Он находил-
ся в подмосковном Загор-
ске - нынешнем Сергиевом 
Посаде, который носил не-
гласный статус столицы со-
ветской игрушки. Игрушка 
в то время рассматривалась 

как «орудие коммунистичес-
кого воспитания и мощное 
средство воспитания буду-
щих строителей и борцов за 
коммунизм». 

- В СССР к детской игруш-
ке не допускались случайные 
люди: лучшие мастера и про-
фессиональные скульпторы 
творили чудеса для малышей, 
- рассказывает Татьяна. - Все 
игрушки были безопасными 
и делались из лучших мате-
риалов, поэтому и сейчас 
многие любят и коллекцио-
нируют советские игрушки. 
У наших кукол очень добрые 
и красивые лица. 

Сначала в доме Жарено-
вых «поселились» семь ку-
кол, но буквально за три 
года коллекция разрослась 
до 500 экземпляров: есть 
игрушки старше 50 - 70 лет, 
есть редкие куклы, которых 
практически уже нигде не 
встретишь. А Татьяна меч-
тает о специальных шкафах-
витринах, где можно было 
бы хранить коллекцию и не 
бояться ее повредить. 

ПУПС ДИМКА 
И КУКЛА ГЛАША

Больше всего у Татьяны 
кукол Буратино - 14 штук. 

Есть харьковский, киев-
ский и горьковский - зем-
ляк (Горький - советское на-
звание Нижнего Новгорода 
- Ред.). 

Также очень дороги семье 
любители варенья Карлсо-
ны: мягкотелые, резино-
вые, пластмассовые, даже 
есть среди них Карлсон-по-
вар фабрики «Ленинград-
ская игрушка». Его автор - 
ленинградский скульптор 
Лев Разумовский. Такую же 
игрушку Астрид Линдгрен 
привезла на родину из по-
ездки в СССР. 

В коллекции множество 
кукол-голышей: Сашка фаб-
рики «Кругозор», горьков-

ский пупс, 
п у п с ы 
Димка, Ви-
тя, друж-
ная семей-
ка милых 
негритят. 
Отдельное 
место за-
н и м а ю т 
куклы-чай-
ницы, их в 
коллекции 
11 штук. 
Есть ма-

ленькая чайница на стакан, 
есть большая кукла Глаша 
на целый самовар.

- Чайниц хранить труднее 
всего - их пышные объемные 
юбки требуют много мес-

та. А сколько в советское 
время было игрушек для 
мальчиков: конструкторы, 
луноходы, очень много бы-
ло механических игрушек! 
- ностальгирует Татьяна. - А 
какие были машины: метал-
лические пожарные, краны, 
грузовики. Одну такую ма-
шину нам прислал знакомый 
коллекционер из Арзамаса.

Увлечение Татьяны кук-
лами и игрушками быстро 
стало семейным хобби: муж 
Максим понимает и во всем 
поддерживает супругу. Боль-
шая радость для любого кол-
лекционера - не просто со-
бирать, но рассказывать и 
показывать людям то, что 
стараешься сохранить. 

 - Надеемся, что это толь-
ко начало, что будут впере-
ди выставки, чтобы можно 
было посмотреть, какие за-
мечательные игрушки были 
раньше. Хочется сохранить 
их, чтобы дети видели, ка-
кими игрушками играли их 
родители и даже бабушки с 
дедушками. И мы будем дви-
гаться дальше, потому что 
это не просто увлечение, не 
просто хобби. Куклы и со-
ветские игрушки - это уже 
частичка души!

«У наших кукол очень 
добрые и красивые лица»

Хотите рассказать о своей семье? 
Присылайте свои истории 

на почту kpsamara@phkp.ru. 
И мы обязательно опубликуем самые 

интересные на страницах газеты.

Многодетная семья Ощепковых из Перми.

Татьяна устраивает выставки кукол.

«Большая семья - это совсем не страшно» СЧАСТЛИВАЯ СЕМЬЯ

Посмотрите, какие приятные лица у этих кукол.
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 ■ ПРОРЫВ

«Игры будущего» 
закрыли фиджитал-
вечеринкой
Лилиана ГАРИФУЛЛИНА

В Казани завершился праздник 
необычного спорта.

«Друзья, мы сделали это! Первые в истории «Игры будущего» 
состоялись! Россия придумала и провела турнир в новых видах 
спорта в формате, который называется фиджитал. Технологи-
ческий, динамический, вдохновляющий и очень зрелищный. 
Зрители из более чем 100 стран следили за соревнованиями 
на стыке традиционного и киберспорта. Благодаря «Играм бу-
дущего» Россия еще раз доказала свою лидирующую роль в 
глобальном спортивном сообществе», - сказал на церемонии 
вице-премьер России Дмитрий Чернышенко.

Церемония завершилась захватывающим фиджитал-концер-
том, на котором выступили известные российские исполни-
тели Клава Кока, LYRIQ, «Моя Мишель» и Niletto. Зрителей 
пригласили на вечеринку, на которой цифровые аватары пели 
вместе со звездами. Помимо этого, LYRIG поразил аудиторию 
роботизированной рукой, которая даже перевернула артиста 
вверх ногами, но это не помешало продолжить ему выступ-
ление. Яркие танцы, трюки на BMX, красочная анимация соз-
дали неповторимую атмосферу вечера. Многие ждали, что 
на сцене появится амбассадор «Игр будущего» Егор Крид, 
однако артист так и не спел. Но зато вышла робот-собака 
Фиджик, ставшая мемом после церемонии открытия. Напом-
ним, робот отключился прямо посреди выступления среди 
танцоров - эту ситуацию пользователи в интернете сравнили 
с нераскрывшимся кольцом на Олимпиаде-2014 в Сочи. На 
закрытии Фиджик исправился, станцевал перед публикой и 
показал им сердечко.

Концерт завершился кавер-версией песни «Невозможное 
возможно» Димы Билана. Это символично, учитывая, что 
России удалось стать первым в мире организатором между-
народного мультиспортивного турнира «Игры будущего». 
География участников поражает: победителями и призерами 
соревнований стали 236 спортсменов из России, Китая, Индии, 
Казахстана, Белоруссии, Испании, Южной Кореи, Филиппин, 
Уругвая, Эквадора, Аргентины и Колумбии.

До самого последнего момента все ждали, что будет объ-
явлена страна, где будут проведены следующие «Игры буду-
щего». Однако об этом сказано так и не было. На сегодня 
лишь известно, что ранее президенты Казахстана и Киргизии 
выразили желание принять у себя международный турнир.

Евгений ЕГОРОВ 

Как прошел первый 
весенний тур 
в российском футболе.

В российском футболе воз-
обновился сезон после зим-
него перерыва. Рассказываем, 
как команды Приволжья про-
вели 19-й тур РПЛ.

«КРЫЛЬЯМ» 
ЗАБИЛ УРОЖЕНЕЦ 
САМАРЫ

Честь первыми открыть 
футбольную весну-2024 вы-
пала 1 марта «Ростову» и 
«Крыльям Советов» из Са-
мары. Поскольку аэропорт 
в Ростове-на-Дону, как из-
вестно, закрыт, а добирались 
туда самарцы из Турции, где 
проводили зимние сборы, то 
маршрут получился заковы-
ристым. Сначала самолетом 
из Анталии в Сочи, а оттуда 
- ночным поездом до Ростова.

То ли путешествие вымо-
тало волжан, то ли еще не 
вкатились в сезон, но было 
заметно, что им не хватает 
движения и остроты. К тому 
же из-за травм Солдатенкова 
и Гапонова центр обороны 
играл в экспериментальном 
сочетании Евгеньев - Ко-
станца.

Привыкший играть в опор-
ной зоне бразилец и упустил 
при подаче углового Голен-
кова, который расстрелял 
ворота Ломаева. Голенков 
- уроженец Самары, вырос 
на Металлурге, воспитанник 
академии Коноплева и «Кры-
льев Советов» - гол в ворота 
родной команды праздновать 
не стал.

Появившийся во втором 
тайме аргентинский новичок 
«Крыльев» Ороско запомнил-
ся парой проходов и хорошим 
дальним ударом - от спины 
защитника мяч ушел на угло-
вой. Ранее издали чуть мимо 
«девятки» пробил Якуба. Но 

игру успокоил второй гол - 
метавшийся вокруг да около и 
в самой штрафной мяч в итоге 
влетел в сетку ворот Ломаева 
от ноги Евгеньева - 2:0.

На тот момент «Крылья 
остались на 6-м месте, и их 
дальнейшая позиция в табли-
це зависела от того, как сы-
грают ЦСКА и «Рубин».

ЧУДО-СПАСЕНИЕ 
ОТ ПЕРЕСА

«Армейцы» встречались до-
ма с еще одним представи-
телем Приволжья - «Орен-
бургом». Команда с границы 
Европы и Азии в этом сезоне 
находится в стане аутсайде-
ров. И ЦСКА имел заметное 
преимущество по игре, но 
очень долго не мог забить.

В конце концов хозяева 
додавили, и на 81-й мину-
те Мусаев поразил ворота 
«Оренбурга». Казалось, по-
беда у ЦСКА в кармане, но на 
последних секундах встречи 
произошло невероятное.

Игрок гостей просто «загру-
зил» мяч ближе к штрафной 
со своей половины поля, Хо-
тулев головой продлил к ли-
нии штрафной, а там Перес в 
борьбе с двумя защитниками 
в касание по замысловатой 
траектории отправил сна-
ряд под самую перекладину! 
Акинфеев, ждавший чуть впе-
реди, на пару шагов от линии 
ворот, попытался двинуться 
назад, но был бессилен - мяч 
залетел ему за шиворот. 1:1 - 
чудесное спасение «Оренбур-
га», оставившее его на 14-м 
месте, «Крылья» - на 6-м, а 
ЦСКА - на 7-м.

В следующем туре ЦСКА, 
кстати, будет играть в Сама-
ре, куда приедет разозлен-
ным.

КИКС ДЮПИНА 
И ЕЩЕ ОДНО СПАСЕНИЕ

Дальше в таблице сложи-
лась парадоксальная ситуа-
ция. В случае победы «Руби-

на» в Краснодаре «Крылья» 
опускались бы на 7-е место, а 
в случае ничьей - сразу на 8-е 
(так как сразу у трех команд 
получалось одинаковое ко-
личество очков и применялся 
другой принцип подсчета). 
Победа «Краснодара» (кста-
ти, лидера турнира) оставляла 
всех в этой тройке на своих 
местах.

«Рубин» не выглядел хуже 
лучшей на нынешний момент 
команды РПЛ. Но дикий про-
мах совершил голкипер ка-
занцев Дюпин. Он вылетел 
за пределы своей штрафной 
площади и… не попал по мя-
чу. Олусегун не простил этого 
промаха.

Но и здесь все переверну-
лось в самой концовке. На 
90-й минуте Ашурматов вле-
пил под перекладину - и матч 
завершился 1:1. Кстати, Ру-
стам Ашурматов - племян-
ник Бахтиера Ашурматова, в 
2005 году игравшего (правда, 
из-за травмы очень мало) за 
«Крылья Советов». Еще один 
привет Самаре от «бывших».

В итоге «Рубин» благодаря 
этой ничьей выбрался на 6-е 
место в таблице, «Крылья» 
сдвинулись на 8-ю строчку.

И СНОВА 1:1 
И ЭКС-ИГРОК «КРЫЛЬЕВ»

На 9-м месте сейчас «Пари 
НН», который тоже завершил 
свой матч 1:1 (с «Факелом») 
и тоже отыгрался с помощью 
экс-игрока «Крыльев Сове-
тов». По классике жанра, к 
подаче стандарта подключил-
ся харизматичный защитник 
нижегородцев Кирилл Гоцук.

В 20-м туре в женский день 
8 Марта «Крылья» примут в 
Самаре ЦСКА. Днем позже 
в Казани состоится волжское 
дерби «Рубин» - «Пари НН». 
А «Оренбург» 10 марта встре-
тится дома с непосредствен-
ным конкурентом в борьбе за 
выживание - калининград-
ской «Балтикой».

Спорт

  Самому юному участнику международного мульти-

спортивного турнира «Игры будущего» исполнилось 

12 лет, а самому старшему - 62 года.

  В соревнованиях приняли участие 1811 спортсменов из 

107 стран мира, в том числе из Белоруссии, Турции, Китая, 

Франции, Испании, США, Италии, Бразилии, Португалии.

  Общее число просмотров трансляций превысило 2,2 млрд.

  На первых «Играх будущего» победителем стала россий-

ская команда SpeedRussians.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

На закрытии творились чудеса.

Акинфееву за шиворот

Игорь Акинфеев 
оказался бессилен 
против чудо-удара 

«оренбуржца» Переса.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Жора, на рыбалку надолго 
едете?

- Не, на два ящика водки...
✱  ✱  ✱

Проблема женщин 
утром - сделать прическу, 
накраситься, подобрать 
туфельки, шляпку под 
сумочку... Потом понять, 
что пальто не подходит, и 
трижды переодеться, при 
этом подбегая каждые три 
минуты к зеркалу.

Проблема мужчин - най-
ти этот чертов второй но-
сок!

✱  ✱  ✱
Штирлиц шел по лесу. Уви-

дел человека в фуфайке и на 
лыжах.

«Фуфлыжник», - подумал 
Штирлиц.

✱  ✱  ✱
- Всегда мечтал о такой 

работе, чтобы летом рабо-
тать в Северном полуша-
рии, а зимой - в Южном.

- Ну извини, профессии 
перегонщика диких уток 
еще не изобрели.

✱  ✱  ✱
Мальчику, воспитанному 

волками, удалось обнаружить 
британских ученых. Теперь не-
которое время мальчик будет 
ложиться спать сытым.

✱  ✱  ✱
- Алло, такси? Вы в сто-

лицу Казахстана возите?
- Извините, нет, слиш-

ком далеко. Вы пред-
ставляете, где мы и где 
Астана?!

- Ага, спасибо... Аста-
на... шесть букв... Под-
ходит!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия ПИРОГОВА, 
Самара:

- Менеджер 
по внешне-

экономической 
деятельности. 

Всю жизнь занимаюсь 
хореографией 
и считаю себя 

очень творческим 
человеком. 

Люблю животных, 
являюсь партнером 
благотворительного 

фонда помощи 
животным. 

Предпочитаю 
проводить время 

весело и подвижно 
в компании друзей 

и родных.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Невеста? Оперная певица? 

Пианистка? В каком бы амплуа Юлии 
ни пришлось выйти в этом платье, 

она будет сиять. 
Очень красивая и грациозная.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кавказская вершина, чей 
хлеб и снег воспел Осип 
Мандельштам. 7. Торпед-
ный. 9. Капельки для сер-
дечного успокоения. 10. 
Коллекционер дамских 
сердец. 11. «Духовный 
отец» в Византии. 12. Что 
кормит желтую прессу? 14. 
На какой горе покоится 
немецкий промышленник 
Оскар Шиндлер? 17. Из 
кого частенько выбивают 
деньги судебные приставы? 
18. Какая шпилька увели-
чивает рост? 20. «Крема-
торий памяти». 21. «Маяк 
Вселенной». 23. У кого из 
гоголевских героев есть 
тезка среди плодов? 24. 
Голубой ... из аквариума.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Галстук под смокинг. 2. Где 

происходит действие тра-
гикомедии «Соблазненная 
и покинутая»? 4. Страна с 
самой маленькой столицей 
в Юго-Восточной Азии. 5. 
Зуб из слоновой кости. 
6. Сборщик ассорти на 
кондитерской фабрике. 8. 
Лосиная собака у норвеж-
цев. 9. Что может быть как 
заведением с едой, так и 
овощем? 13. Когда Майкл 
... был молодым, то любил 
прятать пауков в кровати 
своей сестры. 14. Кто из 
французских классиков 
уязвлял Федерико Феллини 
количеством своих любов-
ных связей? 15. Гарцую-
щий жеребец. 16. «Белый 
странник на небе голубом». 
17. Непроходимый ... 19. 
Водная ... в аквапарке. 22. 
Мрачная судьба.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эльбрус. 7. Катер. 9. Корвалол. 10. Ловелас. 11. 
Анадох. 12. Скандал. 14. Сион. 17. Должник. 18. 
Каблук. 20. Склероз. 21. Квазар. 23. Коробочка. 
24. Неон. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабочка. 2. Деревня. 
4. Лаос. 5. Бивень. 6. Укладчик. 8. Элкхунд. 9. Ка-
бачок. 13. Джексон. 14. Сименон. 15. Скакун. 16. 
Облако. 17. Дурак. 19. Горка. 22. Рок.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Следующий номер выйдет во вторник, 12 марта.

Самара
Пермь

Ижевск
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